

A PARTIR DE MAYO, LAS ANTIGUAS VANS SERÁN REEMPLAZADAS POR 45 NUEVOS AUTOBUSES, REVELÓ EL GOBERNADOR DE YUCATÁN

Rutas nocturnas del *Va y Ven* serán eléctricas, anuncia Vila

/ P 3

REALIZARÁN RADIOGRAFÍA EN CHICHÉN CON DETECTOR DE RAYOS CÓSMICOS



▲ El proyecto en el que participan la UNAM, la Fundación Nacional de Ciencias de los Estados Unidos, el Fermi National Accelerator Laboratory y las universidades

Dominican y de Virginia, estudiará la segunda subestructura del edificio conocido como El Castillo para identificar si existe una cámara oculta. [Foto Raúl Angulo](#)

ASTRID SÁNCHEZ / P 5

Organismos internacionales piden poner fin a violencia en frontera de Chiapas y Guatemala

ELIO HENRÍQUEZ, CORRESPONSAL / P 24

Violencia contra mujeres de *Carmen* va en aumento: son físicas, psicológicas y sexuales

GABRIEL GRANIEL / P 12

Varias palabras mayas están en desuso, solo persisten en la literatura maya: Fidencio Briceño

MARÍA BRICEÑO / P 3

Desorden en el crecimiento, principal problema de Mérida: Gerardo Ocampo, de MC

MARÍA BRICEÑO / P 3

Editorial

Agua ¿en todas partes?

El agua es una de las preocupaciones mundiales que marcan el milenio. No se trata únicamente de que la población tenga acceso a ella, sino de la calidad del recurso. Sobra decir que su distribución, como ocurre con otros elementos básicos para la vida, es desigual en el planeta. El agua dulce es un recurso limitado incluso en México. Aquí, mientras algunas regiones están marcadas por alta humedad y precipitaciones pluviales, otras se distinguen por su aridez. A pesar del desequilibrio, el consumo per cápita ronda los 360 litros diarios.

/ P 2

Opinión

El tercer polo en el planeta

FRANCISCO J. ROSADO MAY / P 14

La Jornada MAYA

Directorio

Fabrizio León Diez
Director

Ulises Carrillo Cabrera
Director ejecutivo

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tío
Jefe de mesa de redacción

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero
Editor Deportes

Víctor Cámara Salinas
Coordinador de
diseño editorial

Juan Carlos Pérez Villa
Jefe de información

Rosario Ruiz Canduriz
Coordinadora de
información
Quintana Roo

Pedro José Leo Cupul
Director comercial

Rodrigo Israel Valdez Ramayo
Administración

Consejo Editorial para la Lengua Maya
Jorge Miguel Cocom Pech
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada
por Medios del Caribe S.A. de C.V.

Calle 43 #299D por 30 y 32A
Colonia San Ramón Norte C.P. 97117 Mérida, Yucatán, México.
Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de
título y contenido: 16539
Reserva al uso exclusivo del título
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014,
otorgada por la Dirección
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida,
Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial
del contenido de esta publicación, por cualquier
medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: *La Jornada Maya*, año 9, número 2175

Agua, ¿en todas partes?

El agua es una de las preocupaciones mundiales que marcan el milenio. No se trata únicamente de que la población tenga acceso a ella, sino de la calidad del recurso. Sobre decir que su distribución, como ocurre con otros elementos básicos para la vida, es desigual en el planeta.

El agua dulce es un recurso limitado incluso en México. Aquí, mientras algunas regiones están marcadas por alta humedad y precipitaciones pluviales, otras se distinguen por su aridez. A pesar del desequilibrio, el consumo per cápita ronda los 360 litros diarios, según dio a conocer José Carmelo Zavala Álvarez, director del Centro de Innovación y Gestión Ambiental (CIGA).

En estadística, la media es tenida como una medida engañosa precisamente porque es resultado de un equilibrio entre extremos que pueden resultar muy distantes entre sí. La Organización Mundial de la Salud estableció que una persona requiere, como mínimo, 100 litros de agua al día, esto tanto para mantenerse hidratada como para cocinar y para la higiene corporal.

A comparación de otros países, el consumo de agua promedio en México resulta hasta escandaloso. Sin embargo, hay que reconocer que en el mismo país hay una gran desigualdad en el acceso al agua potable. La misma Ciudad de México es el mejor ejemplo de ello, pues en un espacio sumamente reducido se puede ver la inequidad en cuanto a las posibilidades de contar con el vital líquido; desigualdad asociada también al nivel socioeconómico al que se pertenece.

Ahora bien, la estadística que se dio a conocer omite varias consideraciones, como si se trata exclusivamente del agua dedicada al consumo domiciliario o si contempla el consumo generalizado, porque el establecimiento de industrias o que la región sea predominantemente agrícola o ganadera elevan artificialmente el promedio.

Entonces, un asunto que en apariencia se resuelve con medidas sencillas y aplicables en el ámbito individual, como adoptar medidas de ahorro dirigidas a disminuir la cantidad de agua empleada en la regadera o el inodoro,



▲ El consumo de agua promedio en México resulta hasta escandaloso. Sin embargo, hay que reconocer que en el mismo país hay una gran desigualdad en el acceso al agua potable. Foto Fernando Eloy

así como asegurarse de que no haya fugas, resultan insuficientes porque el derroche se encuentra en otra parte, ahí donde se practica riego por inundación o se utiliza un gran volumen del líquido para la producción de un bien.

Mención aparte merece el grado de contaminación con que el agua regresa al manto freático. En general, México tiene déficit de plantas de tratamiento. En buena medida, han sido las empresas las que han recurrido a estas instalaciones, a fin de economizar en sus diversos procesos. Cabe decir que las medidas de ahorro de agua en la industria obedecen a que hoy en día los mercados pueden castigar a los negocios que desperdicien un recurso que ya no es considerado una mercancía, sino un derecho humano.

El acceso al agua suele ser noticia en el país, generalmente asociada a la falta del líquido en algunas zonas del norte, como Nuevo León, o a las medidas que deben tomar las autoridades en la Ciudad de México para asegurar que alcaldías como Iztapalapa tengan un mínimo de condiciones de habitabilidad.

En la península de Yucatán, el tema se ha vuelto cada vez más importante, especialmente

porque el costo de contar con una red de distribución del agua potable es más elevado que en otros lugares del mundo porque la región carece de fuentes superficiales; es necesario perforar pozos para extraerla y, cuando se creía que los cenotes eran ríos subterráneos, mucha gente los utilizó como desagüe de sus baños, contaminando desde entonces el manto freático más próximo a la superficie. Agreguemos el uso descontrolado de herbicidas y plaguicidas en el campo y obtenemos un coctel emponzoñado cada vez más difícil de tratar para siquiera un uso secundario.

La falta de agua, o su contaminación, afectan a toda la vida sobre el planeta, no únicamente al ser humano, por lo que un uso más eficiente, y que de verdad se apliquen las políticas públicas ya existentes para su ahorro y cuidado, deben ser un fin colectivo, que involucre a gobiernos, iniciativa privada y ciudadanía por igual. El beneficio será igualmente para el mundo. Posiblemente podamos destinar al olvido la Oda del viejo marinero, de Samuel Taylor Coleridge y su verso "agua, agua en todas partes, ni una sola gota para beber".



Las rutas nocturnas del Va y Ven serán modernizadas con unidades eléctricas

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

Las antiguas vans que actualmente ofrecen el servicio de rutas nocturnas del Va y Ven serán reemplazadas a partir de mayo por 45 unidades eléctricas.

Desde el pasado 3 de septiembre las rutas nocturnas funcionan todos los días de 22:30 a 5 horas. Las rutas son Centro-42 Sur-Cielo Alto, Centro-60 Sur, Centro-Canek-Caucel, Centro-Cholul, Centro-Francisco de Montejo-Fraccionamiento Las Américas, Centro-Harbor, Centro-Kanasín, Centro-La Isla, Centro-Tixcacal-Juan Pablo II, Centro-Umán, Circuitos Metropolitano Nocturno y Poniente-Plazas, así como la Ruta Periférico del Sistema Metropolitano Va y Ven.

Para el mes de mayo también entrará en funcio-

namiento el Circuito Comisarías cubriendo las rutas Komchén-Parque Científico, Dzununcán-Tahdzibichén, Komchén-Sac Nicté y Sierra Papacal-Caucel.

Lo anterior fue anunciado por el gobernador Mauricio Vila Dosal, quien dijo que a partir de marzo y hasta agosto próximo entrarán en funcionamiento 616 nuevas unidades, entre convencionales, eléctricas e híbridas, del Sistema de Transporte Va y Ven para brindar servicio en 70 rutas.

Todas estas nuevas unidades se sumarán a las que ya operan a través de la renovación de la flotilla del transporte público que se implementa desde noviembre de 2021, por lo que para agosto próximo serán 918 autobuses que prestan el servicio los que se hayan cambiado en Yucatán.



▲ Un total de 45 unidades eléctricas ofrecerán a partir de mayo el servicio de transporte todos los días de 22:30 a 5 horas, reveló el mandatario Mauricio Vila. Foto gobierno de Yucatán

Gerardo Ocampo: “Mérida necesita que sus gobernantes se anticipen a problemas de crecimiento urbano”

MARÍA BRICEÑO
MÉRIDA

Para Gerardo Ocampo, candidato a la alcaldía de Mérida por el partido Movimiento Ciudadano (MC), el principal problema de la ciudad es la desorganización en cuanto a su proyección de crecimiento: “Hemos dejado que los problemas que hoy en día presenta la ciudad nos exploten en las manos”.

El tráfico o la gentrificación, son problemas que la ciudad está proyectando, pues no se ha resuelto desde raíz, dijo el político.

Recalcó que Mérida requiere que sus gobernantes se anticipen a los problemas de crecimiento urbano, “más si tenemos una

autoridad que lleva cerca de 10 años en el poder, se me hace inaceptable”.

Como candidato a la alcaldía compartió que su equipo de trabajo serán expertos: “Estoy convocando a que activistas, científicos, académicos, deportistas estén en estos espacios, y que sea gente que sabe de lo que habla, que las decisiones no estén centralizadas solo en lo que habla o piensa el alcalde”.

“Para mí, pudo haber sido fácil irme a un partido grande, pero yo decidí construir un proyecto desde cero con personas con causas”, aseguró.

Desde los 16 años se interesó en el periodismo, “yo pensaba en ese entonces, que terminaría consolidando el sueño de mis pa-

dres en el medio de comunicación *Yucatán Ahora*”.

Trabajó en la prensa hasta los 21 años cubriendo eventos y redactando notas, poco a poco se fue involucrando en temas políticos, hasta crear su cuenta en TikTok, donde habla sobre política nacional. “Mis seguidores yucatecos me pedían que hablara sobre política local y me empecé a hacer conocido aquí en el estado”.

Además, lideró la asociación Red Mundial de Jóvenes Políticos. El yucateco conoció después a la diputada Vida Gómez, quien es candidata a la gubernatura de Yucatán y lo invitó a formar parte del partido naranja.

“Hasta hace seis meses yo no sabía que me perfilaba para ir por Mérida”, admitió el ahora candidato.

Varias palabras mayas, en desuso; ya sólo persisten en la literatura: Briceño

MARÍA BRICEÑO
MÉRIDA

El mayista, escritor y promotor cultural, Fidencio Briceño, recalcó que muchas palabras de la lengua indígena han entrado en desuso, pues el contexto de la vida ha cambiado.

En el marco de los festejos del Día Internacional de la lengua materna, Radio Universidad UADY transmitió la charla *Palabras en lengua maya en desuso*, impartida por el mayista Fidencio Briceño,

La lengua maya está en constante cambio, prueba de ello es el préstamo de palabras en español que se requiere, como con la palabra computadora o teléfonos celular. Además, algunos quehaceres cotidianos u oficios van quedando

en el olvido, por lo que caen en el desuso, explicó.

“La gran división comienza por lo animado y no animado, y de ahí, ya podemos hablar de su forma, posición, tamaño y textura. Hay un sinnúmero de clasificadores”.

Años atrás, Briceño realizó una tesis sobre los clasificadores en maya, logrando registrar más de 100, lo cual “nos habla de las características de lo que contamos en maya, hablamos de la planta, del fruto”.

La naturaleza de la lengua maya no debe perderse, siendo parte de la cosmopercepción, es decir, cómo los mayas perciben y sienten el mundo. Al final, la lengua es un reflejo de la realidad y de las actividades mayas, en donde algunos términos se quedan en el recuerdo, formando parte de la literatura, pero ya no de la cotidianidad.

Anuncian juego amistoso entre Jaguarcitas UADY y las Amazonas

ASTRID SÁNCHEZ
MÉRIDA

El próximo domingo 3 de marzo una selección de jugadoras de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), sostendrá un encuentro amistoso con el equipo de softbol, Las Amazonas de Yaxunah, informó el responsable del Programa Institucional de Cultura Física y Deporte (PICFIDE), Normando Rivas Cantillo.

Indicó que, para este partido, se presentará un equipo conformado por integrantes de las Jaguarcitas, que son estudiantes de la UADY, además de trabajadoras administrativas, manuales y docentes.

"Estamos muy orgullosos y emocionados por tener este encuentro amistoso con uno de los equipos de softbol más importantes de nuestro estado. Las Amazonas de Yaxunah han cobrado gran relevancia por todo el esfuerzo que realizan día con día y estamos muy felices de que hayan aceptado esta invitación", señaló.

Rivas Cantillo detalló que este juego se realizará en el Campo de Béisbol de Cordemex en punto de las 9 de la mañana, por lo que agradeció al Ayuntamiento de Mérida y a su secretario técnico del Deporte, Jesús Aguilar y Aguilar, por las facilidades para poder contar con este parque.

"Es un espacio agradable donde podremos recibir a todos aquellos que quieran ver este encuentro, que realmente ha despertado el interés de la comunidad universitaria", reiteró.

Sobre cómo se concretó este encuentro, el responsable de PICFIDE señaló que el rector de la UADY, Carlos Alberto Estrada Pinto, fue quien contribuyó, ya que tuvo la oportunidad de coincidir con las jugadoras de Yaxunah, a quienes les externó el interés y se realizaron las gestiones pertinentes para este partido.

Equipo yucateco participará en torneo mundial de robótica

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

Por segundo año consecutivo el Club de Robótica Faisanes de la Universidad Tecnológica Metropolitana (UTM), anunció que obtuvo su pase para el torneo VEX Robotics World Championship, el cual tendrá lugar en Dallas, Texas, Estados Unidos del 25 de abril al 3 de mayo.

Éste es uno de los encuentros de robótica para jóvenes más importantes a nivel mundial, donde acuden equipos de países como Estados Unidos de América, Canadá, México, Colombia, Puerto Rico, China, Australia, Nueva Zelanda, Marruecos, Filipinas, España y Etiopía.

En el caso de México, serán 11 los equipos de universidades nacionales que viajarán a Estados Unidos para representar al país.

Los Faisanes de la UTM lograron su pase gracias a su destacada participación en el XV Campeonato de Robótica y habilidades STEM, realizado en Chihuahua el mes pasado y donde participaron dos equipos de la UTM. Este encuentro convocó a expo-



▲ Los Faisanes de la UTM lograron su pase tras su participación en el Campeonato de Robótica y habilidades STEM, realizado en Chihuahua el mes pasado. Foto UTM Mérida

nentes de diferentes estados de la República Mexicana.

En dicha edición los estudiantes yucatecos obtuvieron el premio Think Award, que reconoce el uso más efectivo y consistente de técnicas de codificación y soluciones de diseño de programación para resolver el desafío del juego, así como aptitudes en comuni-

cación efectiva, trabajo en equipo y profesionalismo.

Los integrantes pertenecen a carreras de la División Industrial y se entrenan en el Laboratorio de Robótica Colaborativa de la Universidad.

Destacó que para ser parte de este club las y los alumnos, gestionan su tiempo, recursos y materiales para construir los robots y programar-

los para su operación, todo esto sin descuidar su agenda de clases regular.

Los Faisanes de la UTM obtuvieron por primera vez su pase al mundial de robótica en 2023. En dicha edición compitieron cerca de 100 universidades del mundo y los estudiantes yucatecos obtuvieron el número 44 del ranking internacional.

Reyes de Suecia viajarán a Uxmal en el Tren Maya

ARTURO SÁNCHEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Los reyes de Suecia realizarán una visita de Estado a México del 12 al 14 de marzo próximo por invitación del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Como parte de una visita de tres días al país, cuyo objetivo es consolidar las relaciones bilaterales políticas y económicas, Carlos XVI Gustavo y su esposa Silvia de Suecia viajarán en el Tren Maya, informó este jueves el gobierno sueco.

En su tercer viaje oficial al país, los monarcas, que

realizaron visitas de Estado a México en 1982 y 2002, estarán acompañados por el Ministro de Cooperación Internacional para el Desarrollo y Comercio Exterior de Suecia, Johan Forssell, además de representantes de más de 25 empresas suecas participarán en la delegación empresarial organizada por Business Sweden.

El primer día de la visita comenzará con una ceremonia de ofrenda floral y bienvenida oficial, en la que el presidente López Obrador, y su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller, recibirán a los reyes en el Palacio Nacional.

El segundo día del viaje, la agenda se centrará en temas empresariales y en los derechos de los niños. Por la mañana, los reyes inaugurarán el Foro Empresarial México-Suecia, en el que se debatirán temas como las soluciones de transporte sostenible, la minería sostenible, la industria de las telecomunicaciones y la salud.

Después, visitarán Aldeas Infantiles SOS y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Tras un almuerzo con representantes del sector empresarial, inaugurarán las nuevas oficinas de Ericsson en Ciudad de México y más tarde se reunirán con suecos residentes en el

país. La jornada concluirá con un espectáculo de danzas tradicionales mexicanas en el Palacio de Bellas Artes.

El tercer día continuará en la ciudad de Mérida, desde donde los monarcas suecos viajarán en el Tren Maya a la zona arqueológica de Uxmal, declarada Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO, donde tendrán un encuentro con representantes de los pueblos indígenas maya y yaqui. Más tarde, se reunirán con el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal

La visita de Estado concluirá al día siguiente, cuando los Reyes abandonen México.



Festival de la Veda ayudará a mejorar los ingresos de las familias pesqueras

El escaparate gastronómico y cultural está programado a realizarse del 24 de febrero al 31 de marzo // Locales tendrán la oportunidad de vender sus productos

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

Del 24 de febrero al 31 de marzo, las familias de municipios y comisarías pesqueras contarán con una opción más para mejorar sus ingresos con el Festival de la Veda del Mero, escaparate a través del cual se realizarán actividades de promoción turística, cultural y deportiva para reactivar la economía de los hombres y mujeres de mar durante el periodo de restricción de la captura de esta especie.

En los próximos seis fines de semana, los puertos de Yucatán se llenarán de vida a través de un amplio programa de actividades entre los que se encuentran el pabellón gastronómico, artesanal y comercial donde los locales tendrán la oportunidad de vender sus productos, talleres de esculturas de arena para niños, donación de plantas nativas, feria y el gigante cinema.

Los visitantes y locales también podrán disfrutar de la presentación del Ballet folklórico del Estado

de Yucatán Alfredo Cortés Aguilar y Orquesta Jarañera del Mayab, así como de noches de trova en el mar, cine Cultur en la costa, entre otras experiencias que atraerán la llegada de visitantes que generen derrama en estos puertos.

Aunado a ello, las familias de pescadores estarán ofreciendo productos y servicios como artesanías, platillos y antojitos hechos con especias que no están en veda y alternativas al mero para su protección en favor indirectamente de más de 15 mil familias dedicadas a este sector.

De acuerdo con el programa, esta estrategia iniciará el próximo 24 y 25 de febrero en Celestún; continuará el 2 y 3 de marzo en Río Lagartos, San Felipe y Las Coloradas; el 9 y 10 del mismo mes en Sisal; el 16 y 17 en Telchac Puerto, Chabihau, San Crisanto y Dzilam de Bravo; el 23 y 24 en Progreso, y el 30 y 31 finalizará en El Cuyo.

De esta manera, se busca promover el turismo sostenible, reactivar la economía de las comunidades, concientizar a la población sobre la



▲ Familias de pescadores estarán ofreciendo productos y servicios como artesanías, platillos y antojitos hechos con especias que no están en veda. Foto gobierno de Yucatán

situación de esta pesquería, contribuir con la reproducción de esta especie e impulsar la participación de actores locales, con tal de favorecer la creación de empleos, estimular el comercio de productos locales y valorar el

capital tanto cultural como social de cada localidad.

En la edición 2024, el festival contará con la participación de dependencias estatales, como las Secretarías de Pesca y Acuicultura Sustentables (Sepasy), de Fomento

Económico (Sefoet) y Turístico (Sefotur), de las mujeres (Semujeres), de Desarrollo Sustentable (SDS), de las Artes y Cultura (Sedeculta), así como el Patronato de las Unidades de Servicios Culturales y Turísticos (Cultur), entre otras.

Explorarán entrañas de Chichén con detector de rayos cósmicos

ASTRID SÁNCHEZ
MÉRIDA

Un proyecto en el que participan la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la Fundación Nacional de Ciencias de los Estados Unidos, el Fermi National Accelerator Laboratory (Fermilab) y las universidades Dominican y de Virginia, estudiará "las entrañas" de El Castillo en Chichén Itzá con el fin de comprobar la existencia de alguna cámara oculta en la segunda subestructura del edificio.

El próximo verano, especialistas trabajarán en la radiografía de la pirámide de Kukulcán como parte del proyecto NAUM, siglas en inglés de Muografía para usos Arqueológicos No Invasiva.

Para lograr el objetivo se usarán detectores de rayos cósmicos, una técnica que también fue utilizada por el científico estadounidense Luis Álvarez en la pirámide de Giza, en Egipto, hace poco más de medio siglo, y por Arturo Menchaca Rocha, ex director del Instituto de Física de la UNAM en la pirámide del Sol, en Teotihuacan.

Menchaca Rocha y Edmundo García Solís, profesor e investigador de la Universidad Estatal de Chicago (CSU), Estados Unidos compartieron con Gaceta UNAM que tras el registro de las dos cámaras ya conocidas de la subestructura uno, denominadas del Jaguar y de Chac Mool se decidió realizar el nuevo escaneo.

La investigación cuenta con la aprobación del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y el financiamiento de la UNAM, pero el dispositivo todavía no se encuentra listo. Está

siendo construido en Chichén Itzá y antes de colocarlo en las instalaciones del Instituto de Física de la Máxima Casa de Estudios.

Una vez que llegue al sitio arqueológico maya, la "radiografía" de El Castillo tardará seis meses en completarse.

Rayos cósmicos

La técnica usada en la pirámide de Kukulcán usa un detector que contiene plástico centellador que produce una señal de luz cada vez que lo atraviesa un muon,

que son partículas con carga eléctrica negativa como el electrón, pero con una masa más de 200 veces mayor.

Al hacer el escaneo de la estructura de Chichén Itzá es probable que el detector encuentre alguna irregularidad y eso hablaría de un cambio de densidad en la estructura de la construcción que puede ser una cámara o un hueco.

Esas señales serán enviadas a las universidades participantes para su análisis.

La UNAM se encargará de la estructura mecánica y soporte del detector.

Premian a Mérida en primera edición de galardón *Ciudad Amiga de la Niñez*

El COPI es un concepto innovador, con servicio integral, gratuito y especializado

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

En la primera edición del Premio Nacional *Ciudad Amiga de la Niñez* 2024, Mérida fue premiada en la categoría de *Salud Mental*, como resultado del trabajo colaborativo entre la ciudadanía y el gobierno municipal a favor de la niñez, implementando estrategias y programas de prevención, orientación y atención a las familias del municipio, informó el alcalde Alejandro Ruz Castro.

En la ceremonia virtual de este premio que otorga la Red Mexicana de Ciudades Amigas de la Niñez, encabezada por Jorge Sánchez Allec, el presidente municipal de Mérida aseguró que este reconocimiento se debió a la evaluación y buenos resultados de la labor que realiza el Centro de Orientación para la Primera Infancia (COPI) Oruga a cargo del DIF Mérida.



▲ La distinción permite que Mérida se sume a la Red Mexicana de Ciudades Amigas de la Niñez (RMCAN), a la que pertenecen ya 333 municipios del país, con el objetivo de crear alianzas y agendas de trabajo conjuntas e integrales. Foto ayuntamiento de Mérida

“Obtener este premio en la categoría *Salud Mental*, nos impulsa a continuar ofreciendo servicios en sinergia con otras instituciones para orientar, formar, detectar y

canalizar temas integrales como la salud mental en la infancia”, expresó.

Destacó que esta distinción permite que Mérida se sume a la Red Mexicana

de Ciudades Amigas de la Niñez (RMCAN), a la que pertenecen 333 municipios del país, con el objetivo de crear alianzas y agendas de trabajo en el que se incluyan acciones conjuntas a favor de los derechos de niñas, niños y adolescentes de México.

“Sabemos que atender el tema de la primera infancia es vital, porque en esta etapa se establecen las bases para el desarrollo cognitivo, emocional y social del ser humano”, acotó.

En la entrega de los premios que contó con la participación de alcaldesas y alcaldes de distintos municipios del país, Ruz Castro agregó que el COPI Oruga, proyecto por el que se obtuvo el premio, surgió a raíz de un estudio de investigación de las necesidades en la primera infancia realizado en los Centros de Desarrollo Infantil del DIF Mérida y la Estrategia Nacional de la Primera Infancia (ENAPI) en vinculación con el Pacto por la Primera Infancia.

Explicó que el COPI es un concepto innovador, con servicio integral, gratuito y

con personal especializado en las distintas áreas que brinda atención a la niñez, desde prenatal hasta los cinco años de edad.

La atención que se brinda es gratuita e incluye cuidados prenatales, nutrición, orientación tanto para padres como cuidadores en temas como depresión postparto, prevención de la violencia y maltrato infantil, entre otros.

Adicional a este programa, señaló, a través del DIF Mérida se realizan otros programas y espacios de expresión como *Cabildo*, *Parlamento Infantil* y *Semana de la Niñez*.

En esta edición, se informó que Mérida e Irapuato, Guanajuato, fueron distinguidas en el eje de *Salud Mental*.

Otros ejes que se premiaron fueron *Protección contra la Violencia*, *Desarrollo Comunitario*, *Impulso Tecnológico* y *Campaña Digital de Denuncia*.

La RMCAN se formó en 2011, inspirado por el modelo Ciudades Amigas de la Infancia que era impulsado por la UNICEF.





Publica la Semarnat programa de manejo para el área natural Jaguar

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) publicó este lunes 19 de febrero en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el acuerdo por el que se da a conocer el resumen del Programa de Manejo del Área de Protección de Flora y Fauna Jaguar de Tulum.

El documento recuerda que el área de protección se decretó en 2022 y detalla que el programa de manejo protege el Área de Protección de Flora y Fauna (APFF) Jaguar.

De tal manera que el APFF Jaguar alberga comunidades vegetales de selva alta y mediana subperennifolia, selva alta y mediana perennifolia, selva baja subcaducifolia, sibal, tasistal y manglar. De igual manera, en el Área Natural Protegida (ANP) se ubica, parcialmente, uno de los más extensos e importantes acuíferos kársticos en el mundo, en el que se registran por lo menos 2 mil kilómetros de pasajes subterráneos, dentro de los que destacan los sistemas Sac Actun y Ox Bel Ha.

La declaratoria asegura la protección y conservación de

los hábitats, cuyo equilibrio y preservación son fundamentales para la existencia de 966 especies de flora y fauna nativa, dentro de las cuales 60 son endémicas y 92 se encuentran en alguna categoría de riesgo por la Norma Oficial Mexicana NOM-059-SE-MARNAT-2010.

Dentro de la biodiversidad del APFF Jaguar destaca por su importancia biológica y cultural el jaguar (*Panthera onca*), símbolo sagrado de las culturas mesoamericanas y especie emblema de la ANP, cuyo establecimiento coadyuva a la conservación y conectividad del hábitat del jaguar. Lo anterior, a través de la ejecución de programas de conservación, protección, vigilancia y restauración de los recursos naturales, en coordinación con los tres niveles de gobierno y fomentando la participación de todos los sectores.

Estos ecosistemas están controlados por el régimen hidrológico terrestre y costero, vulnerables a los impactos antropogénicos por el crecimiento de la población y el desarrollo de infraestructura asociada con la industria del turismo que domina el uso del suelo en la región. Por lo anterior, una de las estrate-



▲ El Área de Protección de Flora y Fauna Jaguar de Tulum se decretó en 2022. Foto Sedatu

gias para enfrentar estos problemas ambientales es proteger a aquellos ecosistemas que lo requieran.

“En este sentido, la relevancia biocultural de la región es innegable, ya que ésta se ubica en las inmediaciones de los antiguos asentamientos mayas de Tulum y Cobá y, por lo tanto, en un espacio

de potencial arqueológico y cuya actividad cotidiana está relacionada con la flora y la fauna de la región. Lo anterior es relevante en materia de conservación y conectividad de los polígonos del APFF Jaguar, con su zona de influencia y otras áreas naturales protegidas cercanas”, señala el documento.

La APPF consta de dos polígonos: el mayor, que corresponde al núcleo y el otro es el área de amortiguamiento, donde no estarán permitidas actividades comerciales, de acuicultura o agricultura, apertura y ampliación de brechas, senderos y caminos, aprovechamiento forestal, salvo para la colecta científica.

Envía AMLO condolencias a familiares de fallecidos en accidente vial

DE LA REDACCIÓN
TULUM

Eran argentinos los fallecidos en el accidente ocurrido la tarde del domingo en la carretera Tulum-Playa del Carmen, informaron autoridades quintanarroenses en conferencia de prensa de la mesa de seguridad del estado; además, en la mañana de este lunes, el presidente Andrés Manuel López Obrador ofreció sus condolencias a los familiares de las víctimas.

“Que la gente de Argentina sepa que estamos atendiendo a quienes lamentablemente perdieron la vida, estamos

buscando que se les de todas las facilidades a familiares y estamos ayudando, la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, me habló para informarme sobre esto”, dijo.

El accidente se registró la tarde del domingo 18 de febrero entre un coche modelo Ertiga de la marca Suzuki y una camioneta Hiace Toyota de una empresa transportadora de turismo, en el tramo carretero Tulum-Playa del Carmen, cerca del hotel Palladium. El saldo fue de seis muertos y dos heridos.

Quienes perdieron la vida fueron identificados como Hernán Ezequiel Sibe-

lla, Maximiliano Nicolás Laviano, Nahuel López, Vanesa Paola Silvia Díaz y Gerónimo Amengual; estos últimos eran pareja, se dedicaban a las artes circenses y residían en Playa del Carmen. En el caso de Nahuel López, mediante redes sociales sus amistades han solicitado donaciones para el repatriamiento del cuerpo.

Todos ellos viajaban en el vehículo Suzuki que se estrelló contra la camioneta de la empresa transportadora eTransfers, que no llevaba pasajeros y cuyo chofer, identificado como Freddy Omar Quijano Carrillo, de nacionalidad mexicana, se había orillado en

la carretera para comer. Fue rescatado con vida del lugar de los hechos y evacuado en helicóptero al hospital La Joya de Playa del Carmen, donde pese a los esfuerzos del personal médico, también falleció.

Los dos heridos son Lucas Ferrondo y Micaela Tapia, actualmente internados en hospitales de Playa del Carmen. Ellos también viajaban en la unidad Suzuki, que transportaba en total a siete personas.

En la conferencia de prensa del gabinete de seguridad estatal de este lunes, la secretaria de Gobierno, Cristina Torres, informó que ya se hizo contacto con la represen-

tación consular de Argentina para realizar los trámites correspondientes a la identificación y traslado de los cuerpos, así como los trámites legales que corresponden.

La Fiscalía General del Estado dio a conocer que inició una carpeta de investigación por el accidente a la vez que brinda acompañamiento a los sobrevivientes de este suceso.

De manera preliminar la Fiscalía indicó que se puede determinar que, debido a las condiciones climatológicas (lluvia), quien conducía perdió el control del vehículo, invadiendo el carril contrario, provocando la tragedia.

Q. Roo tiene el potencial para ser el *hub* logístico de México en *nearshoring*: Mara

La gobernadora expuso las ventajas competitivas del estado en cuanto a conectividad

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

La gobernadora Mara Lezama destacó las ventajas competitivas que tiene Quintana Roo de conectividad, infraestructura, liderazgo de crecimiento a tres dígitos y enormes potencialidades con el Tren Maya para atraer el *nearshoring* al estado y además convertirlo en un excelente *hub* logístico, durante la primera Cumbre *Nearshoring* México, a la que fue invitada

por el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM).

La titular del Ejecutivo estatal explicó que Quintana Roo es un gigante turístico, un destino líder en América Latina, con una gran oportunidad para la diversificación económica que permita el crecimiento sostenible y sustentable y desarrollo con prosperidad compartida.

Expuso que con el Tren Maya en todas sus moda-

lidades: turístico, de pasajeros y de carga; cuatro aeropuertos internacionales, una red de carreteras, mano de obra calificada y un liderazgo turístico de clase mundial, Quintana Roo vive un momento histórico en la que inversionistas de diferentes latitudes del mundo ven certeza en el estado para colocar sus proyectos.

Mara Lezama participó en el Panel 1, titulado *Nearshoring: Momento histórico para México*, en el que estuvieron gobernadoras y

gobernadores, secretarios de estado, embajadores, sindicalistas y empresarios para analizar y discutir hacia dónde debe dirigirse el país ante el nuevo escenario que plantea el fenómeno económico de la relocalización.

La presentación de la gobernadora de Quintana Roo tiene por objetivo atraer nuevas inversiones que generen nuevos y más empleos bien pagados, así como impulsar la economía y el crecimiento, principalmente en el centro y

sur del estado, con las ventajas arancelarias y el parque industrial fiscalizado de Chetumal.

"En Quintana Roo, bajo un Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo, en el que participan todos los sectores, público, privado, social, sociedad civil e inversionistas, se tiene claro que estamos en una posición estratégica, histórica, para transformar el crecimiento económico del estado, que mejore la calidad de vida de la gente", aseguró la mandataria.



La declaración anual de las empresas debe ser realizada por expertos fiscales: Anefac

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

La presentación de la declaración anual para las empresas es algo complejo, por lo que lo ideal es que cuenten con un contador de planta si el tamaño de la empresa lo requiere o un despacho financiero contable que se encargue de asesorarlos y lo hagan ellos, expuso Miguel Uitzil May, presidente de la Asociación Nacional de Especialistas Fiscales (Anefac).

"El contador tiene la obligación también de estar pendiente de sus declaraciones y de preguntarle si tiene alguna duda, si realmente canceló alguna factura o si hay algo que no haya facturado también, ahorita solo aplica para las personas morales con actividad empresarial, las personas físicas tienen hasta el 30 de abril", aseveró el fiscalista.

Si bien el empresario puede tratar de presentar su declaración, acotó, corre el riesgo de tener incongruencia o deficiencias, porque a veces no verifica realmente la información y luego pueden llegar requerimientos. En caso

de que esté mal o falte algún dato, reiteró, es cuando puede meterse una complementaria y se soluciona, de lo contrario pueden llegar los requerimientos formales.

Recordó que las personas morales, es decir, las empresas, tienen por obligación de ley presentar su declaración anual a más tardar el 31 de marzo, pero como es fin de semana, pueden presentarla hasta el 1 de abril sin ninguna sanción económica; en caso de presentarla a partir del 2 de abril pueden ser acreedores a una multa, siempre y cuando lo requiera la autoridad, además de que si hay saldo a pagar, vendrá con recargos.

Actualmente la plataforma está funcionando bien desde enero, pero los contadores debe tomar en cuenta que hay cambios, por ejemplo, si presentaron una declaración anual el 5 de febrero, una complementaria aún no lo reconoce el SAT, ya que tiene mucha información que está precargada en cuanto a ingresos, deducción de las nóminas y no se puede manipular esa información.



Va Jaramillo por mejores condiciones para policías

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

Mejorar las condiciones laborales de los policías, la proximidad social y coordinación con los tres niveles de gobierno serán las prioridades del nuevo secretario de Seguridad y Protección Ciudadana de Tulum, Pedro Enrique Jaramillo Visoso.

El mando policiaco rindió protesta este lunes en la Quincuagésima Novena Sesión Ordinaria de Cabildo, en sustitución del teniente de fragata, Ricardo Morales Santo, quien ingresó su renuncia al cargo el pasado 14 de febrero.

Jaramillo Visoso expuso que se abocará a darle continuidad a estrategias que venía desarrollando su predecesor, también de formación castrense.

“Vamos a dar continuidad a muchos de los temas que estaban empleando, también emplear parte de las estrategias que tenemos en coordinación con el gobierno estatal y gobierno federal. Parte de la estrategia comprende algunos pilares básicamente entre los cuales destaca la mejora de las condiciones laborales de los policías, la otra la proximidad social y la coordinación entre los mandos de las diversas autoridades”, acotó.

Jaramillo Visoso dijo que está atendiendo el proceso de recepción, de manera que está por saber cuántos elementos tendrá a su mando. Sobre la incidencia delictiva en el municipio, explicó que tiene información de que ha habido una elevada cantidad de delitos como violencia familiar y abuso sexual.

El nuevo secretario cursa actualmente la licenciatura en Ciencias Políticas y Administración Pública en la Universidad de Puebla; del 2021 al 2023 obtuvo la maestría en Seguridad Pública y Políticas Públicas en la misma casa de estudios y de 2018 a 2019 cursó la especialidad en Mando Naval del Centro de Estudios Superiores Navales de la capital del país.

Construir centro integral contra adicciones, meta de asociación

VITAL comenzará campañas relacionadas a la salud mental

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Ante el preocupante crecimiento de adicciones y problemas de salud mental, desde la Asociación Vida, Integridad, Tesón, Amor, Logro (VITAL) comenzarán a implementar campañas de prevención y la meta es consolidar la construcción de un centro integral de tratamiento.

“Continuamos avanzando con mucho entusiasmo, aunque tenemos algunos retos que vencer, estamos atorados en algunas partes, tenemos un problema creciente de suicidio en nuestro país y concretamente nos preocupa la península de Yucatán y Cancún, en donde el tema va al alza, la ansiedad y la depresión son las dos enfermedades mentales más importantes después de la pandemia”, lamentó Sergio González Rubiera, presidente de VITAL.

Dio a conocer, por ejemplo, que de acuerdo con

las últimas estadísticas, correspondientes al año 2020, alrededor de mil 150 niñas, niños o adolescentes en México decidieron suicidarse, 3.6 por ciento de estos tenían entre 10 a 14 años; 4.6 de los de 15 a 19 años padece ansiedad y 2.8 por ciento de los de 15 a 19 años sufre depresión.

En 2020, cerca de mil 150 niñas, niños o adolescentes en México decidieron suicidarse; 3.6% de ellos tenían entre 10 a 14 años

Asimismo, se determinó que la droga más peligrosa en 2023 y ahora en 2024 es el fentanilo, y preocupa mucho que

ya empiezan a tratar de introducirlos en la marihuana y los cigarrillos.

Por ello, enfatizó, es urgente contar en Quintana Roo con una campaña de prevención y un centro juvenil integral digno para la atención y el tratamiento de la salud mental que permita la fase de internamiento. Para esto existe ya un acercamiento con los gobiernos, con empresarios y muchas personalidades interesadas en coadyuvar a esta labor en pro de la salud.

“Entre nuestros objetivos está contar con oficinas y centros de atención. Ojalá pudiésemos lograrlo para mediados de 2025, tenemos el ofrecimiento de un terreno municipal de 6 mil metros cuadrados, lo hemos platicado con la presidente municipal. Estamos atorados en el proceso de concluir la donación porque no tenemos aún nuestro registro, pero queremos iniciar ya con un programa de conferencias, talleres, un pro-

grama de sensibilización y prevención para llevarlo a todas las escuelas”, confirmó.

Tras la pandemia, la ansiedad y la depresión son las dos enfermedades mentales más importantes:
Sergio González

Será el próximo 14 de marzo cuando se lleve a cabo la primera magna conferencia sobre salud mental y adicciones a cargo del consejero Salvador González Gutiérrez, quien compartió algunas cifras sobre lo que se vive en el país en temas de adicciones y por lo que trabajar en el tema es imperante.

RECUPERANDO LA ZONA ● MAGÚ



Preocupante, robo de pasaportes en Cancún, lamenta cónsul checa

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

El robo de pasaportes es algo que preocupa a la cónsul honoraria de la República Checa en Cancún, Rocío del Carmen Infante Guizar, porque se ha vuelto una constante y atienden por lo menos seis reportes al mes.

“Parte del problema que estamos teniendo es que hay mucho robo de pasaportes, algunas veces lo pierden, pero sí hay un problema en el transporte, cuando ellos se están transportando de un lugar a otro, debemos de estar cuidando como estado esa parte, a algunas empresas transportistas, es realmente algo que sí está sucediendo en nuestro estado y que no se le ha dado solución”, lamentó.

Normalmente ocurre en el transporte entre una ciudad y otra, les roban a veces toda la mochila y en otras ocasiones sólo les sacan los documentos, registrando entre cinco y seis casos al mes, y es una cifra considerable. La realidad es que ha sido una práctica que se ha mantenido durante muchos años, por lo menos desde hace 12 años que ella es cónsul.

“Ha sido constante y hay temporadas como esta, de invierno, que sube el turismo y que se da este problema. Principalmente de aquí (Cancún) a Tulum. El llamado que haríamos es cuidar a nuestros turistas, cuidar el servicio que estamos dando, transportistas en este caso y cuidar al turista, ellos no vienen a pasar el día haciendo denuncias por el robo, sino a tener unas lindas vacaciones y no a llevarse una mala historia a su país”, apuntó la cónsul.

Con esto, supuso, podría pensarse que hay algún mercado negro de pasaportes, porque si bien algunas veces les roban la cartera, hay ocasiones que solamente les sacan el pasaporte de las mochilas.

FUE GESTIONADO POR EL ALCALDE DIEGO CASTAÑÓN

Obras del Soriana Híper en Tulum inician el 5 de marzo

La tienda impulsará la economía local a través de la creación de empleos y el fomento de proveedores locales, dijo el ayuntamiento

DE LA REDACCIÓN
TULUM

Tras la gestión del alcalde, Diego Castañón Trejo, el próximo 6 de marzo se pondrá la primera piedra del Soriana Híper del municipio de Tulum, reveló el ayuntamiento.

Se prevé que esta tienda no sólo traiga consigo una mayor variedad de productos y servicios para los residentes y visitantes sino que también impulsará la economía local a través de la creación de empleos y el fomento de proveedores locales.

“El desarrollo y la expansión del noveno muni-

cipio creció de manera exponencial en la actual administración, que comanda Diego Castañón Trejo, y con la certeza de un beneficio social se le abren las puertas a una de las empresas líderes en México, como lo es grupo Soriana”, detalla el comunicado dado a conocer por el ayuntamiento.

“La colaboración entre Diego Castañón y el empresario Ricardo Martín Bringas, presidente de grupo Soriana, es un ejemplo claro de cómo el trabajo conjunto y la visión compartida pueden resultar en beneficios significativos para las comunidades”, concluye el boletín del municipio.

Busca Sede obtener la indicación geográfica del chicle maya producido en Q. Roo y Campeche

DE LA REDACCIÓN
FELIPE CARRILLO PUERTO

En continuidad a las mesas de trabajo para la revisión y análisis de las reglas de uso que permitan la obtención de la indicación geográfica del chicle maya de Quintana Roo y Campeche, la secretaria de Desarrollo Económico, Karla Almanza López, encabeza reuniones y visitas con integrantes de la cooperativa chiclera de Petcacab, el consorcio chiclero Chicza y autoridades del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI).

Dicha reunión se llevó a cabo en días pasados en el ejido de Petcacab del municipio de Felipe Carrillo Puerto y estuvo encabezada por el director general del consorcio chiclero Chicza, Manuel Aldrete Terrazas y el subdirector divisional de marcas del IMPI, Salvador Rodríguez, representantes e integrantes de dicha demarcación.

La titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (Sede), Almanza López, explicó que es esencial que se reconozca esta zona de producción, para darle a la goma natural garantías a la originalidad, para que sólo aquel que se produce en



▲ Integrantes de la cooperativa Petcacab mostraron a las autoridades el proceso de aprovechamiento, extracción, cocción, y enmarquetado del chicle natural. Foto gobierno de Q. Roo

Quintana Roo y Campeche pueda llevar el nombre de chicle maya.

Enfatizó que la indicación geográfica ofrece a los consumidores del mercado nacional e internacional una garantía de las características y particularidades que les confiere el origen del producto, desde el proceso de aprovecha-

miento, extracción, cocción, y enmarquetado.

“El Chicle Maya de Quintana Roo y Campeche es un producto único, digno de contar con la indicación geográfica, gracias a las características de la materia prima, que se debe exclusivamente al medio, nuestra selva, que alberga al milenar bosque chiclero”, señaló.

Los integrantes de la Cooperativa Petcacab mostraron a las autoridades nacionales y del gobierno del estado el proceso de aprovechamiento, extracción, cocción, y enmarquetado del chicle natural tal cual lo desarrollan en la propia cooperativa, con la finalidad de avanzar con los requisitos para la obtención de la indicación geográfica.



Juntos transformemos
Yucatán
GOBIERNO DEL ESTADO

Para atender la salud y redoblar esfuerzos ante el virus del dengue 3, estamos realizando todos los días un

OPERATIVO DE FUMIGACIÓN MASIVA

20 de febrero estaremos en:

MÉRIDA

- > AMPLIACIÓN JUAN PABLO II
- > SECCIÓN ORQUÍDEAS
- > MISNÉ
- > RICARDO FLORES MAGÓN
- > SAN PABLO ORIENTE
- > SAN JOSÉ VERGEL
- > VILLAS DE YUCALPETÉN
- > VERGEL I, II Y 65

INTERIOR DEL ESTADO

- > TIZIMÍN (CABECERA MPAL.)

EVITAR QUE EL VIRUS DEL DENGUE SE PROPAGUE ES RESPONSABILIDAD DE TODAS Y TODOS



#SinCriaderosNoHayMosquitos



*Esta programación está sujeta a cambios por el clima o para atender zonas de mayor riesgo.

GOBIERNO DEL ESTADO DE YUCATÁN

Incrementan casos de violencia contra las mujeres en Ciudad del Carmen

Delitos de tipo físico, psicológico y sexual son los de mayor incidencia // De los servicios ofrecidos por el Inmucar, 28 por ciento estuvo dirigido a hombres

GABRIEL GRANIEL
CIUDAD DEL CARMEN

Los casos de violencia contra las mujeres en el municipio de Ciudad del Carmen registran un aumento, siendo los de tipo físico, psicológico y sexual, los de mayor incidencia, afirmó la directora del Instituto Municipal de la Mujer de Carmen (Inmucar), Gladys Rivera López.

“Si comparamos con los 53 casos de violencia que se presentan a la fecha, con los registrados en el mismo periodo del año pasado, podemos decir que hay un repunte en la violencia contra las mujeres en el municipio del Carmen”.

Detalló que el año pasado, al Inmucar acudieron 2 mil 134 personas en busca de los servicios que brindan, desde el legal, psicológico o para interponer las denuncias por hechos de violencia familiar o de género.

Aseguró que en esta institución no sólo atendieron a mujeres, sino que también 597 hombres, que representan 28

por ciento de las solicitudes, acudieron en 2023 para pedir asesorías, por cualquier tipo de violencia que se encontraran sufriendo.

“Dentro de los tipos de violencia que mayor frecuencia se presentan en el municipio están: el físico, el psicológico y el sexual, los cuales en su mayoría son los denunciados”.

Denuncia

Uno de los factores que evitan que los agresores sean llevados ante la justicia por violencia contra las mujeres, es que las víctimas no interponen sus denuncias o bien no le dan continuidad a los procesos iniciados, increpó la funcionaria.

Destacó que como acciones preventivas y para contener el aumento en los casos de violencia se llevó a cabo la puesta en escena *Gafas Violetas*, *Monólogos de una mujer violentada*, en la que se dieron testimonios reales de personas que han sido agredidas. “Estos casos llaman a tomar conciencia”.



▲ Al Inmucar acudieron 2 mil 134 personas en busca de servicios, desde el legal, psicológico o para interponer las denuncias por hechos de violencia familiar o de género. Foto Fernando Eloy

Ex consejera presidente del IEEC denunciará a funcionarios

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Lirio Suárez Améndola, ex consejera presidente del Instituto Electoral del Estado de Campeche (IEEC), dijo sufrir de acoso sistemático y de una operación para destituir la del órgano electoral del estado, por lo que denunciará en el ámbito federal los “atropellos” a su persona por parte de Juan Carlos Mena Zapata, consejero presidente provisional del IECC, por comentarios violentos que hizo antes de esta controversia; a Abner Ronces Mex, consejero electoral, por amenazas y vio-

lencia, y a Erick Reyes León, dirigente estatal de Morena por violencia de género.

Aseguró que tendrá que asistir a la esfera federal pues no confía en las autoridades estatales para llevar una adecuada investigación de lo que sucedió al interior del IECC, ya que desde el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) también abonaron a su remoción debido a los posibles nexos entre la consejera presidente Guadalupe Taddei y la gobernadora Layda Sansores, aseguró.

Advirtió además que cualquier cosa que le suceda a ella o a su familia será

responsabilidad de los señalados, pues ha recibido amenazas e incluso en el caso de Ronces Mex, este le llevó en diferentes ocasiones coronas florales alusivas a la muerte de una persona, tal como hizo en su momento la dirigencia de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), con Alejandro Moreno Cárdenas.

Suárez Améndola lamentó que desde el ejecutivo estatal se haya abusado de su poder y que se ha inmiscuido en el tema interno del IECC a pesar de saber la situación que imperaba en el órgano electoral, pues el tema que más generó

polémica entre los consejeros, representantes de partidos y presidencia, fue el de prerrogativas y recortes de gastos, así como cambios al interior del Instituto, y no permitir que los puestos vacantes sean ocupados por familiares de los consejeros.

Recalcó que el mayor problema del IECC actualmente es el adeudo con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), órgano de salud que mantiene captadas las cuentas bancarias del órgano electoral y no permite a la institución distribuir adecuadamente los recursos de prerrogativas. “Sin embargo, esa deuda se arrastra de la

pasada administración y a la ex consejera presidenta Mayra Fabiola Bojórquez González no le han fincado responsabilidad alguna, y si la premia Morena pagando sus servicios de tallerista”, reclamó Suárez Améndola.

Finalmente, dijo que su objetivo, además de recuperar la presidencia del IECC por la vía federal, es exponer esos problemas que arrastra el organismo por dichos adeudos, y exponer cómo desde los consejeros se puede fraguar el intento de dañar la imagen pública de alguien que sólo dedicó su estancia para trabajar a favor de la democracia.



BUSCAN QUE TURISTAS RECIBAN UN MEJOR SERVICIO

Hoteleros en Campeche piden que se regule servicio de taxis

Héctor Cámara Mijangos subrayó la necesidad de que se otorgue certeza y garantía a las unidades de transporte que ya existen

JAIRO MAGAÑA
SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

El presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles, Héctor Cámara Mijangos, afirmó que más que permitir la entrada y operación de nuevas líneas de taxis (así como plataformas), las autoridades deben darle certeza y garantía a las unidades de transporte ya existentes, y hacer valer las leyes para que estos vehículos puedan darle el servicio de calidad a los ciudadanos y a los visitantes que arriban a vacacionar en Campeche.

Añadió que hay quejas y denuncias sobre el mal servicio de transporte público en modalidad de taxi por parte de turistas que se hos-

pedan en los hoteles agremiados a esta asociación.

Mencionó que reconoce la molestia del gremio de taxistas debido a la competencia desleal generada por la entrada de choferes de unidades de transporte privado en vehículos a los que no se les invierte en pintura para convertirlos en taxis, así como en los pagos que hacen los ruleteros como su tarjetón y diversos permisos, los cursos que toman y el Instituto Estatal del Transporte (IET) les cobra, el antidoping y los seguros que deben actualizar cada tres y cinco años.

“Es una competencia desleal, y se reconoce la molestia, por eso se vuelve necesaria la intervención del Instituto del Transporte, pues hay ciertos puntos que deberían

tomarse en cuenta para una operatividad de calidad en las modalidades de transporte, y evitarse cuestiones de enfrentamientos como ocurrió en ocasiones anteriores con las abejitas y los Uber”, dijo.

Resaltó que las denuncias de turistas que han visitado Campeche van encaminadas a la falta de unidades disponibles, a las condiciones físicas de éstas, a la irresponsabilidad en horarios si las piden mediante llamadas, entre otras; además del tema de los taxis locales y aeropuertos, incluso mencionó que algunos hoteles tienen convenios con agrupaciones pero bajo la condición de mandar las unidades más cuidadas para los servicios directamente a hoteles.

También dijo que el IET debe vigilar a sus inspectores, pues hay unidades con placas actuales pero en condiciones deplorables, lo que indica que las inspecciones realizadas para permitir la actualización de sus permisos fueron sesgadas y no revisaron adecuadamente dichas unidades, haciendo énfasis que eso ocurre con los taxis y con las unidades de transporte urbano.

Una vez que se pongan de acuerdo, que los taxistas hagan su parte y la autoridad regule adecuadamente a estos, el tema de los taxis y su operatividad mejorará con las unidades que se tienen y, posteriormente, podrá hablarse de plataformas y agrupaciones transportistas, finalizó.

Nancy Alejandro rinde protesta como delegada de Morena

GABRIEL GRANIEL
CIUDAD DEL CARMEN

Nancy Alejandro Domínguez rindió protesta como nueva delegada municipal de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en Carmen, luego que la virtual dirigente en el municipio, Hortensia Manzanilla Félix, declinara asumir el cargo.

Lo anterior fue dado a conocer por Erick Reyes León, dirigente municipal de Morena, quien rechazó realizar comentarios sobre la determinación de Manzanilla Félix de declinar como dirigente municipal, asegurando que son tiempos de ver hacia el futuro, con miras al triunfo contundente del próximo 2 de junio, con el motivo de ayudar a que Claudia Sheinbaum sea la próxima presidente de México.

Expuso que durante los próximos días la dirigencia estatal de Morena estará en el municipio, realizando trabajo político, integrando el Comité Municipal y los Comités de Base, para consolidar la presencia del partido guinda, con miras a las próximas elecciones.

Recordó que sostuvo una reunión con los principales liderazgos de Morena en el municipio. Fue ahí donde se determinó elegir a cuatro de los integrantes del Comité Municipal, entre ellos a Nancy Alejandro Domínguez, como delegada en la Isla.

“Ellos rindieron protesta y en los próximos días se integrarán los faltantes integrantes del Comité Municipal, quienes deberán trabajar muy fuerte para estar consolidados y arrancar las campañas proselitistas de las elecciones federales”.

El líder estatal de Morena aseguró que será en los próximos días cuando se conocerán los resultados de las encuestas que determinarán quienes serán los abanderados para las 13 alcaldías, las diputaciones locales y las Juntas Municipales.



▲ El presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles señaló que hay quejas y denuncias presentadas por turistas sobre el mal servicio que recibieron en el transporte público con modalidad de taxi. Foto Fernando Eloy



CAUCES DEL TIEMPO

Felipe Carrillo Puerto: cuatro enfoques historiográficos de una misma figura

JOSÉ LUIS SIERRA

DE LA TRAYECTORIA política y el desempeño personal de Felipe Carrillo Puerto se conocen numerosas versiones, algunas de ellas ampliamente difundidas. Resulta paradójico que estas dificulten la realización de una evaluación histórica y política rigurosa de la realidad de los años veinte. Algunas de ellas están motivadas por intereses facciosos, otras se centran excesivamente en aspectos personales, y algunas más, aunque aspiran a un enfoque académico, carecen de una perspectiva historiográfica amplia o de una metodología sólida. Destaco a continuación cuatro enfoques historiográficos entre los más socorridos.

LA VERSIÓN MÁS conocida y editada localmente, es la abundante y elaborada hagiografía de Felipe que lo presenta como líder impoluto y generoso. La imagen del santo laico que nace predestinado a la salvación de su pueblo y al que se entrega con su muerte. Apunto, a manera de ejemplo, algunos libros que se apegan a este enfoque:

DE LA CUNA al Paredón. Anecdótico de la vida, muerte y gloria de Felipe Carrillo Puerto (Edmundo Bolio Ontiveros, 1927).

FELIPE CARRILLO PUERTO, redentor de los mayas (Acrelio Carrillo Puerto, 1930).

ACTUACIÓN Y MUERTE del apóstol rojo de los mayas (Manuel Sarkisyanz, 1995).

SUKU'UN FELIPE. FELIPE Carrillo Puerto y la revolución maya de Yucatán (Armando Bartra, 2020).

La versión más difundida al paso de los años es la que, a mi punto de vista, enfatiza y saca de proporción y contexto, posiciones ideológicas, errores políticos o debilidades personales de Carrillo Puerto. Sin embargo, a pesar de este sesgo personalista, es la de mayor aceptación entre lectores legos del país, ya que privilegia la relación sentimental con Alma Reed al tiempo que reduce la imagen política del personaje en cuestión. Ella, periodista, joven gringa y arrobadoramente bella, inspira la canción Peregrina y hace perder la cabeza y los principios a Felipe: el político caído en desgracia. Tal vez, el primer capítulo de esta novela rosa haya aparecido el 5 de enero de 1924, en la primera plana del diario capitalino Excelsior que informó, a ocho columnas: "El gobernador de Yucatán Carrillo Puerto fusilado por los rebeldes, estaba por casarse con una bella periodista". Aquí abajo menciono algunas obras que responden a este enfoque analítico:

EL ARCHIVO DE Felipe Carrillo: el callismo: la corrupción del régimen obregonista (Adolfo Ferrer, 1924).

PEREGRINA: MI IDILIO socialista con Felipe Carrillo Puerto (Alma Reed y Michael Karl Schuessler, 2006).

EL CRIMEN DEL miedo: reportaje histórico: cómo y por qué fue asesinado Felipe Carrillo Puerto (Roque Armando Sosa Ferreyro, 1969).

EL COMUNISMO EN México y el Archivo de Carrillo Puerto (Anastacio Manzanilla, 1955).

SE TIENE TAMBIÉN, la versión políticamente depurada de la historia oficial: la que mete en el mismo saco a víctimas y

verdugos. Felipe Carrillo Puerto cuenta con su altar en el santuario revolucionario; la imagen acartonada del líder leal a su pueblo, el pueblo maya, que se convierte en mártir del proletariado al ser una víctima más del juego faccioso. Enlisto algunos libros que abrevan de este enfoque historiográfico:

A LA LUZ del relámpago. Ensayo de biografía subjetiva de Carrillo Puerto (José Castillo Torre, 1934).

FELIPE CARRILLO PUERTO. Mártir del proletariado nacional (Miguel Civeira Taboada, 1986).

FELIPE CARRILLO PUERTO: Benemérito del proletariado nacional (Jorge González Rodríguez, 1973).

ANTES DE CONCLUIR, es preciso mencionar que, partir de 1970 se empezaron a editar libros, artículos, ensayos o tesis de grado con una óptica más amplia y con mayor apego a los métodos de la Historia. Predomina en estas obras el enfoque regional (trátese de Yucatán, Campeche o cualquier entidad del Sur). Partiendo de un ejercicio crítico, dejan a un lado a Felipe Carrillo Puerto y a su trayectoria para atender al Partido Socialista, a la versión local de la Revolución o a las constantes tensiones entre el "centro" y los grupos e intereses locales. Enlisto algunos trabajos que abonan esta visión historiográfica:

CAMPECHE, REVOLUCIÓN Y movimiento social (1911-1923) (Alberto Abud Flores; Tesis Universidad Autónoma de Campeche, 1992).

PAISAJES RURALES DE los Hombres en las Fronteras: Peto 1840-1940 (Gilberto Aviléz Tax; Tesis de Doctorado, CIESAS Peninsular, 2015).



▲ "El estudio de la figura de Carrillo Puerto nos revela la diversidad de interpretaciones que pueden surgir en torno a un personaje". Foto © Archivo personal de Michael Schuessler

AGRARISMO ESTATAL Y Poder en México (1915-1940): El Caso Yucatán (Othón Baños; en *Revista de la Universidad Autónoma de Yucatán*, 1988).

SOCIALISMO UTÓPICO Y Revolución en Yucatán (Jorge Canto; Tesis de Licenciatura, UADY, 1995).

EL LABORATORIO DE la Revolución. El Tabasco Garridista (Carlos Martínez Assad, 2020).

EL SOCIALISMO OLVIDADO en Yucatán (Francisco Paoli y Enrique Montalvo, 1977).

LA REVOLUCIÓN EN Yucatán 1897-1921. La historia negada (José Luis Sierra Villarreal, 2018).

COMO PODEMOS VER, el estudio de la figura de Felipe Carrillo Puerto nos revela la diversidad

de interpretaciones que pueden surgir en torno a un personaje histórico. Líneas arriba exploramos distintos enfoques historiográficos que arrojan luz sobre su vida y legado, cada uno con sus propias perspectivas y sesgos. Los invito a reflexionar sobre la naturaleza misma de la historia y la importancia de cuestionar las narrativas establecidas, reconociendo la complejidad y la diversidad de experiencias que conforman nuestro pasado común.

José Luis Sierra es investigador del Centro INAH Yucatán.
Correo: joseluisierra@gmail.com

Coordinadora editorial de la columna:
María del Carmen Castillo
Antropóloga social del Centro INAH-Yucatán
carmen_castillo@inah.gob.mx



AGENCIA DE
TRANSPORTE
DE YUCATÁN



A PARTIR DE MARZO Y HASTA AGOSTO 2024 MARCHA 616 NUEVOS AUTOBUSES Y SE INCORPORAN

MARZO

- Centro - Gran plaza - Montés de Amé
- Centro - 69 Madero - Juan Pablo II
- Centro - Av. Canek - Almendros - UPY
- Centro - Animaya - Bicentenario
- Centro - Periférico - Roble - San Marcos
- Centro - Xmatkuil
- Centro - Bojórquez - Porvenir

ABRIL

- Centro - Santiago - Petronila
- Centro - 66 Amapola
- Centro - 42 Sur
- Centro - Emiliano Zapata II
- Centro - San Haroldo
- Centro - Las Palmas - Gran V
- Centro - 60 Penal Periférico

IE-TRAM

- Centro - La Plancha - Faj

UNIDADES CONVENCIONALES
HÍBRIDAS Y ELÉCTRICAS
AL INTERIOR DEL ESTADO

KANASÍN • TEKAX • TIZIMÍN

JUNIO

- Centro-Chuburná-C.20-Francisco de Montejo 1
- Centro-Chuburná-c.21 Tecnológico 2
- Centro-82 García Ginerés
- Centro-52 Norte-Villas la Hacienda
- Centro-El Roble-79 Aviación
- Centro - Chichí Suárez - Sitpach - Santa María
- Centro - 50 Penal
- Centro - Dzununcán - San José Tzal
- Centro - San Pedro Chimay - Hunxectamán
- Centro - San Roque
- Centro - 65 - Centenario - Anikabil
- Centro - 59 A Nora Quintana - Juan Pablo

IE-TRAM

- La Plancha - Poxilá

JULIO

- Centro-Tapetes
- Centro-Dzityá
- Centro - Mayapán - Polígono 108
- Centro - Brisas I - Mejorada - T1 - Sec. Vadillo
- Centro - 42 Cruz Roja - San Benito
- Centro - 50 Serapio Rendón

RUTA PERIFÉRICO CON 4
ARTICULADAS Y 100% ELÉCTRICAS
EN EL SURESTE Y SEGURO

RENOVACIÓN DE VEHÍCULOS
CON NUEVAS UNIDADES



TARIFA SOCIAL Y SIN COSTO
PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD

TRANSBORDOS GRATUITOS Y CON DISMINUCIÓN DE COSTOS
CON TODAS LAS RUTAS VA Y VEN



**DESCARGA LA APP SIN COSTO PARA CONSULTAR RECORRIDOS,
LLEGADAS EN TIEMPO REAL Y NUEVOS PARADEROS.**



politano de
e y Sostenible



Juntos transformemos
Yucatán
GOBIERNO DEL ESTADO

2024 EL GOBIERNO DEL ESTADO PONE EN CORPORAN 70 RUTAS AL SISTEMA VA Y VEN.

IL

istana

AM

cultad de Ingeniería

ENCIONALES,
RICAS LLEGAN
EL ESTADO

MÍN • VALLADOLID

IO

entro - 50 Sur Villa Magna
entro - 50 Sur Periférico San José Tecoh 3
entro - Mérida - Molas
entro - 42 Casa García-Caseta
entro - Vicente Soñs - Cecillo Chi - Boom

NUEVAS UNIDADES
ELÉCTRICAS ÚNICAS
UNDAS EN EL PAÍS

NS ACTUALES
ES ELÉCTRICAS

DESCUENTO

MAYO

- Centro - Mérida - Cholul
- Centro - Díaz Ordaz - Hospital San Lucas
- Centro - Itzimná - San Antonio Cinta
- Centro - 42 IMSS - Dzogaxché
- Centro - 58 Emiliano Zapata Sur - Tecoh
- Centro - Quinta Avenida
- Centro - 60 Penal
- Centro - Fracc. San José Tzal
- Centro - 42 Sur Leona Vicario
- Centro - 69 Express Diamante
- Centro - 67 Mulsay 1
- Centro - 69 Opichén
- Centro - 69 Poniente Xoclán
- Centro - Mulsay - Juan Pablo II - Psiquiátrico
- Centro - Vergel IV Y V
- Centro - Vergel I
- Centro - Vergel III
- Centro - Ruta 1 Kanasin - Naranjos
- Centro - Ruta 2 Kanasin - Naranjos
- Centro - CTM - Pedregales II
- Centro - Amalia - San Pedro Noh Pat - Escinos II
- Centro - 63 Periférico - Héroes
- Centro - 59 CTM - Fidel - Los Héroes IV
- Umán - Santa Cruz Palomeque

NUEVO CIRCUITO COMISARIAS

- Ruta Komchén - Parque Científico
- Ruta Dzununcán - Tahdzibichén
- Ruta Komchén - Sac Nité
- Ruta Sierra Papacal - Cauceil

IE-TRAM

La Plancha - Umán

RUTAS NOCTURNAS
INTERIOR ZONA
METROPOLITANA DE MERIDA
CON UNIDADES ELÉCTRICAS

AGOSTO

- Centro - Alemán - Pinos - Campestre
- Centro - Alemán - Pinos - Tullías Ruta 1
- Centro - Brisas II - Polígono 108
- Centro - 63 Periférico - Fior de Mayo
- Centro - Alemán - Fracc. Las Águilas
- Centro - 55 - Prepa 1 UADY - Los Héroes III
- Centro - Ruta 1 Santa Isabel
- Centro - Ruta 2 Santa Isabel-Cerritos

● SALIMOS A PROMOVER YUCATÁN A
TODOS LOS CORNEROS DEL MUNDO



**MODERNO PAGO CON TARJETA INTELIGENTE
Y RECARGA EN TODOS LOS CAJEROS Y ESTABLECIMIENTOS PARTICIPANTES**

¡Súbete al Va y Ven!

ASTILLERO

Domingo que no cambia tendencias // Zócalo lleno; discurso repetitivo // Pero las instituciones “sí se tocan” // Sheinbaum: planicie puntera

JULIO HERNÁNDEZ

SE PROCESARON SIN mayores contratiempos los dos actos políticos dominicales: en la Ciudad de México (aunque hubo manifestaciones en otras latitudes), la corriente no partidista que apoya a Xóchitl Gálvez (aunque acudieron dirigentes del PAN, el PRI y el PRD) llenó la Plaza de la Constitución y descargó verbalmente su enojo contra el Presidente de la República; en el Instituto Nacional Electoral, la recién registrada candidata presidencial de Morena reiteró su adhesión a la línea obradorista y contrató al señalar la “falsedad e hipocresía” de quienes “promovieron fraudes electorales o nunca vieron la compra de votos” y ahora “hablan o marchan por la democracia”.

Es notable el giro dado por el ex presidente del INE, que reconoció que las instituciones sí se pueden tocar

NO PARECE HABERSE producido este domingo nada que implique cambios en la percepción electoral en curso, que apunta, no sólo a través de encuestas de opinión, a una amplia delantera de la morenista frente a la filopanista. La concentración del Zócalo tuvo como orador central a Lorenzo Córdova. Su discurso no fue más allá de las consideraciones generales que animan a los opositores al obradorismo.

SI ACASO, ES notable el giro dado por el ex presidente del INE, que reconoció que las instituciones sí se pueden tocar, pero para bien, con lo que aceptó la evidente realidad constitucional (e institucional) de que el Poder Ejecutivo pueda enviar iniciativas de “tocamientos” que deben ser analizadas y votadas por el Poder Legislativo y, en dado caso, revisadas y eventualmente rechazadas por el Judicial (proceso jurídico



▲ “El presidente López Obrador aprovechó la ocasión para asegurar que la llamada ‘marcha por la democracia’ confirma que se vive en ‘un país auténticamente democrático’. Y calificó de ‘alcahuetes’ a ‘todos los que fueron’”. Foto Cristina Rodríguez

y político vigente y disponible para precisar qué “tocamiento” es “para bien”, lo cual no podría hacerse en una “dictadura”).

SHEINBAUM, POR SU parte, se sostuvo en el discurso de la planicie puntera: no arriesga nada, repite el mantra de la continuidad y no altera los entendimientos básicos de su fluir electoral. Si acaso, podrían anotarse como tentativas de novedad que invitará al titular de la Fiscalía General de la República a las reuniones matutinas del gabinete de seguridad y que su probable llegada a Palacio Nacional “es un símbolo de que estamos dejando atrás el México machista”.

EN LA GUERRA de cifras que siempre se produce luego de un acto masivo, el gobierno de la Ciudad de México estimó en 90 mil personas la asistencia al acto del Zócalo, mientras los organizadores se dispararon hasta

700 mil. Lo cierto es que fue una reunión que sin problema mostró llena la citada plaza y que constituye una demostración de fuerza por parte del segmento del xochilismo que, bajo la batuta de Claudio X. González, persiste en aportar a la candidatura de la virtual panista a segmentos de la llamada “sociedad civil”, a pesar de que ésta ha sido relegada por los dirigentes partidistas (Alito, Marko y Chucho) que se han repartido candidaturas privilegiadas para ellos y sus camarillas.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador aprovechó la ocasión para asegurar que la llamada “marcha por la democracia” confirma que se vive en “un país auténticamente democrático”. Y calificó de “alcahuetes” a “todos los que fueron hoy (domingo) al Zócalo, (ya que) algunos, sobre todo los intelectuales”, callaron ante los fraudes electorales anteriores.

Astillas

TAL COMO ESTABA cantadísimo, un recaudador de fondos para la campaña presidencial de Enrique Peña Nieto y ex dirigente priista en Puebla, el empresario José Chedraui, fue postulado por Morena para presidente municipal de la capital. Si hubiera competencia para señalar las peores decisiones del partido guinda este año, Puebla estaría entre los finalistas: candidaturas al hijo del diputado Ignacio Mier, a la viuda de Miguel Barbosa y, ahora, al ex priista Chedraui. Y, en un episodio más del surrealismo mexicano, *TortuGertz* exhorta a un capo, Celso Ortega, de *Los Ardillos*, a que “de inmediato, y por el medio idóneo más práctico al que tenga acceso”, haga llegar a la FGR datos y pruebas de sus dichos de que en 2006 hubo dinero del crimen organizado para la campaña de AMLO... ¡Hasta mañana!

juliohdz@jornada.com.mx



El cuerpo femenino según Tamayo, eje de festejos por su 125 aniversario natal

Habrán 125 actividades en honor del maestro del color, uno por cada año cumplido // Además de exposiciones, se prepara un homenaje desde el ámbito de la danza

ALONDRA FLORES
CIUDAD DE MÉXICO

La exposición *Mujeres: Rufino Tamayo*, con impresiones de cuerpos poco arquetípicos del arte mexicano, es una de las actividades centrales que se preparan con el fin de conmemorar el aniversario 125 del natalicio del pintor, muralista y grabador, que se celebrará el 25 de agosto.

La belleza nada convencional de sus mujeres surge de las formas litúrgicas de un culto antiguo por la fuerza primitiva de la fertilidad, así como de la gracia aérea de los juguetes con que los niños indios distraen su tiempo, decía el artista, como consignó Juan Carlos Pereda en un estudio sobre la obra gráfica y esta serie de litografías, en las que retoma el tema del cuerpo femenino desnudo.

Lucina Jiménez, titular del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (Inbal), anunció que se preparan 125 actividades en honor del gran maestro del color, uno por cada año cumplido desde su nacimiento, en 1899, en Oaxaca de Juárez. Se incluyen exposiciones, convocatorias, foros académicos y de investigación, artes escénicas, formación artística, así como de mediación en la red de museos.

Sentido humanista

La carpeta *Mujeres*, que Rufino Tamayo imprimió en el Taller Moulrot, en París, en 1969, es el eje de la muestra que abrirá en noviembre con la curaduría de Pereda, uno de los conocedores de la obra del artista. Los cuerpos femeninos, se adelanta, tienen su génesis en la escultura prehispánica y el arte popular mexicano; otros presentan una vinculación con las vanguardias europeas de mediados de siglo XX.

Se trata de una serie de 12 litografías a color para la Casa



▲ El pintor oaxaqueño decía que la belleza nada convencional de sus mujeres surge de las formas litúrgicas de un culto antiguo por la fuerza primitiva de la fertilidad, así como de la gracia aérea de los juguetes con que los niños indios distraen su tiempo. Foto Museo Tamayo

Touchstone and Co, de Nueva York, que luego exhibió en la Ciudad de México en la galería Misrachi, y en otras en Estados Unidos.

El experto señaló en 2004 que los cuadros de Tamayo tienen gran sentido humanista y un valor estético que no se puede comparar a un precio, pues el mercado no lo es todo. El valor de un artista se aprecia en los museos y deviene las instituciones culturales.

En una detallada cronología del artista, la curadora e

investigadora Ingrid Suckaer indicó que después de sus estudios en la Escuela Nacional de Bellas Artes, José Vasconcelos, entonces secretario de Educación, le ofreció al veinteañero un trabajo de dibujante en el Museo Nacional de Arqueología, Historia y Antropología. Al observar las piezas prehispánicas y de arte popular, encontró una de sus grandes influencias. Él mismo afirmaría: A todo lo hermoso que encontré en el museo le debo lo que he hecho de mi

carrera; fue la reafirmación de mi vocación.

Con fascinación por la herencia precolombina, Tamayo se deslindó de los tres grandes del muralismo, quienes, con una visión nacionalista, marcaron la pauta de la plástica en ese momento. Desde su juventud ya opinaba que pintar indios en los muros era hacer folclor para el extranjero. Se lanzó a Nueva York y París para abrirse camino fuera de México.

En 1966, Tamayo publicó *Mi doctrina estética*, donde

definió que la pintura moderna busca expresar el tiempo, introducir la cuarta dimensión en los cuadros. (...) El artista, como el luchador social, como el científico, necesita utopías.

El Museo de Arte Moderno, que este año también cumple su 60 aniversario, va aunado al gran artista vanguardista, pues en su apertura se incluyó una retrospectiva con 71 cuadros, la mayoría procedentes de Estados Unidos y Europa.

Con las décadas se convirtió en uno de los pintores más admirados, preocupado por la excelencia técnica y estética, aportó un lenguaje novedoso y propositivo, además de ser uno de los más valorados en las subastas internacionales. El 125 aniversario de su nacimiento es una de las grandes fechas a conmemorar este año.

Desde el ámbito de la danza también se prepara un homenaje al legado del pintor oaxaqueño con el proyecto *La sombra del alba*, informó Cecilia Lugo, directora del Centro de Producción de Danza Contemporánea. Algunos temas, colores y conceptos que propuso Tamayo en su vasto universo pictórico se incorporan en la propuesta que se presentará en agosto, partiendo de una mirada ritual y poética de la cosmogonía indígena.

La Universidad Autónoma Metropolitana empezó en enero el festejo en honor a Tamayo con la exposición *La metamorfosis del color*, en la que invitó a artistas a intervenir 33 esculturas con la forma de una rebanada de esta fruta emblemática de los lienzos. Las piezas de resina, de 2 metros de ancho por 1.55 de alto, lucen paisajes mexicanos y se exhiben en el plantel Xochimilco.

Mujeres: Rufino Tamayo se presentará en el Museo Tamayo Arte Contemporáneo a partir del 28 de noviembre.

Festival de los “hombres desnudos” sucumbe al envejecimiento en Japón

A las personas mayores de la localidad ya les resulta difícil mantener el rigor del ritual

AP
TOKIO

Un vapor de sudor surgía mientras cientos de hombres casi desnudos luchaban por una bolsa de talismanes de madera, protagonizando el dramático final de un ritual milenario celebrado el sábado por última vez en Japón.

Sus apasionados cánticos de *jasso*, *joyasa* (que significa “que se vaya el mal”) resonaron en un bosque de cedros de la región japonesa de Iwate, en el norte, donde el apartado templo de Koku-seki decidió poner fin a este popular rito anual.

Organizar el evento, que atrae a cientos de participantes y miles de turistas cada año, se convirtió en una pesada carga para los envejecidos fieles locales, a quienes les resulta difícil mantener el rigor del ritual.

El festival Sominsai, considerado uno de los más ex-



▲ El Sominsai, considerado uno de los más extraños de Japón, es la última tradición afectada por la crisis demográfica del país, que ha golpeado duramente a las comunidades rurales. Foto Ap

traños de Japón, es la última tradición afectada por la crisis demográfica del país, que ha golpeado duramente a las comunidades rurales.

“Es muy difícil organizar un festival de esta magnitud”, afirmó Daigo Fujinami, monje residente del templo inaugurado en 729.

Población envejecida

La sociedad japonesa envejeció más rápido que la de muchos otros países, una tendencia que obligó a cerrar escuelas y negocios, especialmente en comunidades pequeñas o rurales.

El festival Sominsai del templo Kokuseki solía celebrarse desde el séptimo día del Año Nuevo Lunar hasta la mañana siguiente, pero el Covid obligó a reducirlo.

Su última celebración fue una versión abreviada, que terminó hacia las 23 horas pero atrajo a la mayor multitud de los últimos tiempos.

Kimiko Nishimoto reta los prejuicios de la edad y cautiva a las redes sociales con sus fotografías

JESÚS ABRAHAM HERNÁNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Pensar en la vejez como un estado de la vida en el que ya todo se ha hecho y sólo queda espacio para la seriedad suele ser lugar común, pero no para la fotógrafa japonesa Kimiko Nishimoto, quien a sus 95 años es un prodigio de la lente que hace apenas un lustro irrumpió en el mundo de las redes sociales con sus fotos irreverentes y cargadas de vitalidad.

Nishimoto, quien antes de los 72 años nunca había sostenido una cámara, se inició en el mundo de la fotografía gracias a que su hijo mayor, que es director de arte y fo-

tógrafo, la invitó a tomar un curso en una escuela cercana a su casa, en la prefectura de Kumamoto, Japón, explica en su página web.

Por la creatividad de sus autorretratos, la también ex peluquera, ciclista profesional y trabajadora del hogar en menos de una década montó su primera exposición individual en el Museo de Arte de la Prefectura de Kumamoto. En contraste con la creencia de que las redes sociales sólo son un lugar para jóvenes, la artista hoy tiene en su cuenta de Instagram -donde publica una foto por semana- más de 350 mil seguidores.

“Sólo quiero hacer algo divertido. En lo que a mí res-

pecta, la vida se trata de la alegría. Miro alrededor de mi casa y siempre encuentro cosas divertidas para fotografiar”, declaró Nishimoto en una entrevista con el medio *Japan Times*.

Con alas de ángel en vuelo simultáneo con un pajarito azul, en un grito ante la invasión de aves negras que recuerdan la película *Los pájaros*, de Alfred Hitchcock, a punto de ser atropellada por un camión o disfrazada de diversos animales, los autorretratos de Nishimoto se valen de las herramientas de edición para que sus secuencias surrealistas cobren vida y el humor se asome.

La fotógrafa publicó en 2017 el libro *Hitori ja naiyo!*

Kimiko Nishimoto no seki (¡No estás solo! El mundo de Kimiko Nishimoto), que recopila una selección de sus mejores autorretratos y ofrece una visión de su proceso creativo y filosofía detrás de su obra. Además, cuenta con una página web en la que ofrece tarjetas postales, llaveros y bolsas con ilustraciones inspiradas en su trabajo.

Cifras alarmantes

La sociedad japonesa enfrenta un rápido envejecimiento de la población, con una proporción cada vez mayor de personas de la tercera edad. Según estimaciones del gobierno, más de 10 por

ciento de la población tiene 80 años o más, hito preocupante en la crisis demográfica del país.

Las cifras publicadas por el Ministerio de Asuntos Internos y Comunicaciones en 2023 muestran que la proporción de ancianos en el país, definidos como mayores de 65 años, también alcanzó un récord, con 29.1 por ciento de la población, la tasa más alta del mundo.

Este cambio demográfico ha dado lugar a mayor atención a los temas relacionados con la vejez, incluido el arte, que se ha convertido en una forma de promover la salud mental y el bienestar entre las personas mayores, ofreciendo una salida creativa.



Barcelona busca salvar su temporada en la *Champions*; el Inter, en ascenso

El conjunto italiano se enfrenta al Atlético; PSV Eindhoven recibe al Dortmund

AP
GINEBRA

Después de que Kylian Mbappé, Real Madrid y Manchester City acapararon el protagonismo la semana pasada, el foco de atención en la Liga de Campeones apuntará a otros.

Los últimos cuatro partidos de la ronda de octavos de final esta semana tienen como animadores al equipo que perdió la final de la pasada edición, a los reinantes campeones de Italia y España, así como al conjunto con los mejores registros de las principales ligas de Europa en la actual temporada.

El Inter de Milán recibe hoy al Atlético de Madrid siendo cómodo líder en la Serie A y mostrándose más potente que cuando avanzó a la final de 2023, que perdió ante el City.

Mañana, el Napoli será anfitrión del Barcelona en un cruce de equipos encaminados a abdicar sus títulos de liga nacional y que en Europa se juegan su última carta por un trofeo esta campaña.

Y el PSV Eindhoven marcha a paso redoblado para proclamarse campeón de la liga de los Países Bajos. Es el equipo que menos puntos ha perdido (cuatro, por culpa de dos empates en 22 partidos) y cuenta con la



▲ Lautaro Martínez (derecha) celebra junto a Marcus Thuram tras anotar ante Salernitana. Foto Ap

diferencia de goles a favor más amplia (60) en las principales ligas del continente.

Esta tarde, el PSV recibirá al Borussia Dortmund en un duelo que enfrentará a equipos que alzaron una vez la Copa de Europa. Al día siguiente, Arsenal visitará al Porto tras encadenar triunfos en la Liga Premier con marcador global de 11-0. Arsenal es el único club inglés que jugará en Europa esta semana.

El momento del Inter

Los "Nerazzurri" sorprendieron con su pase a la fi-

nal la pasada temporada tras esquivar cruces con rivales de Inglaterra y España hasta la última instancia. La derrota 1-0 -con mala suerte-, ante el City en Estambul silenció a la gente que había cuestionado que el club italiano merecía estar en la final.

El conjunto del técnico Simone Inzaghi acude a Madrid inmerso en una racha de seis victorias en la Serie A que le ha permitido abrir una brecha de nueve puntos como líder.

El Inter-Atlético promete ser un duelo de férreas defensas contra de-

lanteras muy productivas esta temporada. La dupla conformada por el argentino Lautaro Martínez y el francés Marcus Thuram se ha combinado para 35 goles en todas las competiciones con el Inter, mientras que la de Álvaro Morata y Antoine Griezmann suma 37 para el Atlético.

"Juegan concreto, simple, y a veces las cosas simples son las que mejor salen", comentó Diego Simione, el técnico argentino del Atlético. "Será un partido de duelos, el que gane la mayor cantidad de duelos tendrá más po-

sibilidad de acercarse a la victoria".

La última carta

El Barcelona y el Napoli se juegan mucho en las próximas tres semanas, con el primer acto en el estadio del club italiano que lleva el nombre de Diego Maradona.

Ambos se han quedado muy atrás al defender sus cetros domésticos y también fueron eliminados en sus torneos de copa; el que quede fuera de la Liga de Campeones no podrá clasificarse a la lucrativa Copa Mundial de Clubes -con 32 equipos-, que la FIFA relanzará el año próximo en Estados Unidos.

Xavi dejará de ser el técnico del Barcelona al final de la campaña, y su sucesor tomará las riendas de un conjunto con boleto para la Liga de Campeones.

Napoli figura noveno en la Serie A y acaba de despedir a su segundo entrenador en una aciaga defensa del "scudetto". El club del sur destituyó ayer a Walter Mazzarri, quien sustituyó a Rudi Garcia durante la fase de grupos. Francesco Calzona, el actual técnico de la selección de Eslovaquia y quien anteriormente fue asistente de Napoli, dirigirá al equipo hasta el final de la temporada.

Soto pronostica que formará gran dupla con Judge; está feliz de jugar en Nueva York

Tampa.- Juan Soto le dio un nuevo significado a ser un jugador de referencia de los Yanquis. En su primer día con su nuevo equipo, el jardinero dominicano de 25 años se presentó a una rueda de prensa bajo una toalla detrás de la tercera base con una camiseta de color azul, estampada con una frase de blanco: "El generacional Juan Soto".

"Cuando eres tan bueno, es fácil tener esa clase de confianza", comentó ayer el má-

nager de los Yanquis, Aaron Boone. "Su currículum es realmente notable".

El pronóstico de Soto para su producción en una alineación junto a Aaron Judge -el Jugador Más Valioso de la Liga Americana en 2022-, fue igual de audaz que la frase en su pecho. "Un par de boletos o un par de batazos entre los jardineros", dijo Soto.

El tres veces "All-Star" llegó procedente de San Diego el 6 de diciembre mediante un

cambio. Soto viene de batear para .275, con 35 jonrones, 109 remolcadas y un OPS de .930, en su única temporada completa con los Padres. Acumula un porcentaje de .284, 160 cuadrangulares, 483 impulsadas y un OPS de .946 en seis campañas en las Mayores, que incluyen el campeonato de la Serie Mundial de 2019 con Washington.

Soto podrá ser agente libre tras la próxima Serie Mundial, así que no está claro si vestirá el

uniforme de rayas de los Yanquis por mucho tiempo.

Boone conversó con Soto para facilitar la transición.

"Por más que sea un tremendo pelotero, y todo el respeto que infunde, no deja de ser un nuevo chico en su primer día de escuela", señaló el piloto.

Soto declinó una oferta de 440 millones y 15 años de Washington, apostándole a conseguir más dinero como agente libre tras 2024.

"Eres tú el que se presiona,"

indicó Soto. "Al final del día nada más trato de dejar eso a un lado y jugar pelota, para mostrar mi calidad y alcanzar mi mejor nivel".

Nacido en República Dominicana, el toletero está entusiasmado por jugar con los Yanquis, una franquicia con un amplio segmento de aficionados latinoamericanos.

"Será eléctrico. Me voy a sentir como en casa," apuntó Soto.



El aporte del dominicano Coca será clave en el *infield* de los Leones

Valle y Rivas, un dúo de lujo detrás del plato para el equipo melenudo

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

El aporte de Yeison Coca, uno de los 14 refuerzos anunciados hasta ahora por los Leones para la temporada 2024, será clave en un "infield" que se apoyará en una tremenda defensa en el lado izquierdo con Josh Fuentes y Rubén Tejeda.

Si el versátil pelotero dominicano de 24 años se acerca al nivel que mostró el año pasado al ayudar al Lancaster a coronarse en la Liga del Atlántico -donde bateó .311, con 75 carreras anotadas y 37 robos en 38 intentos en 102 partidos-, el cuadro melenudo, en el que el primera base Art Charles intentará recuperar su mejor forma tras la fractura que sufrió la campaña anterior, podría ser de primera.

El ex prospecto de Grandes Ligas, que batea de ambos lados del plato, sería el segunda base de las fieras o se podría alternar en esa posición con Walter Ibarra.

"Coca viene con muy buenas recomendaciones; es un jugador con chispa, con mucho corazón, juega fuerte la pelota, es rápido, con muy buena defensa", señaló David Cárdenas Cortés, director deportivo de los selváticos. "La única incógnita es el bate, pero en el beisbol independiente hizo un muy buen trabajo; sabemos que son ligas diferentes, pero cuando llegue y lo veamos, yo creo que vamos a estar contentos de tenerlo".



▲ Sebastián Valle y Webster Rivas, receptores estelares de los rugidores. Fotos cortesía Leones de Yucatán

Asimismo, Sebastián Valle y Webster Rivas pueden formar la mejor dupla de receptores de la Liga Mexicana. Se trata de líderes y ases con el guante, que suelen encontrar la manera de responder con la majagua a la hora cero. El ex "big leaguer" es el catcher defensivo número uno en la Liga de República Dominicana; el mochiteco, también con amplia experiencia en el beisbol estadounidense, es considerado desde hace tiempo en la pelota nacional como un defensor de élite y un estelar para manejar los juegos. Lanzadores como César Valdez y Williams Ramírez le han dado mucho crédito por su éxito.

Por otra parte, Demarcus Evans, nuevo refuerzo de los

"reyes de la selva", abrumó a sus oponentes en las Ligas Menores durante las campañas de 2018 y 2019 en base a una recta de entre 92 y 96 millas por hora con una velocidad de giro o "spin rate" de élite y 22 pulgadas de movimiento vertical, de acuerdo con el "Baseball America Prospect Handbook 2021", publicación que agregó que "ese lanzamiento es de primer nivel, más allá de su velocidad pura. Es un pitcheo duro con el que puede dominar". El derecho también posee una curva bastante sólida. En su última temporada en el beisbol organizado, en 2022 con el Round Rock (Triple A), tuvo récord de 2-3 y efectividad de 3.82 en 33 en-

tradadas, en las que ponchó a 44. Se apuntó cuatro salvamentos.

Otra de las historias interesantes en el campamento será la de Kenny Hernández, zurdo de reciente incorporación al roster al igual que Evans. El veterano de siete campañas en sucursales de las Mayores es hijo de Santos Hernández, gerente deportivo de los Leones con los que fue campeón como couch de pitcheo. En la pasada Serie del Caribe, el refuerzo felino ayudó a los Federales de Panamá a vencer a los Naranjeros de México con un relevo de cuatro outs sin carrera. Le sirvió chocolate a Julián Ornelas y dominó en elevado a Aaron Altherr, una de las figuras del torneo.

Drake y Verdugo ayudaron a los Senadores a lograr vibrante empate

Presente y futuro de los Leones de Yucatán se combinaron para ayudar a los Senadores de la Morelos a venir de atrás ante la Universidad Modelo el domingo en partido de la jornada diez de la Liga Meridana de Invierno.

Con los legisladores abajo 5-3, el joven jugador de cuadro de las fieras abrió el cierre de la séptima entrada con un batazo difícil por las paradas cortas con el que se embasó; poco después, anotó con hit de dos registros de Yadir Drake, quien antes en el encuentro negoció una base por bolas con la casa llena.

El entretenido duelo concluyó con un empate a cinco, luego de que la lluvia obligó a detener las acciones en el octavo episodio. Por el conjunto de la Modelo, dirigido por Oswaldo Morejón, Alonso López realizó un par de buenos engarces en el jardín izquierdo, incluyendo uno pegado a la barda tras un cañonazo de Drake, y el abridor Isai González colgó cuatro argollas.

El primer partido de preparación de las fieras será el 21 de marzo

Los juegos de preparación de los Leones comenzarán el 21 de marzo y concluirán el 10 de abril, informó ayer el club, que añadió que las sedes están por confirmarse.

Ocho de esos choques se disputarán en Yucatán y los melenudos irán de visitantes en seis. El próximo viernes 1 de marzo comenzará un minicampamento en la Universidad Modelo.

Pítcher que iba a entrenar con Yucatán se unirá a club de las Ligas Mayores

El lanzador novato Luis Aguayo no estará en la pretemporada de las fieras yucatecas por una muy buena razón. El sinaloense se unirá a una organización de Grandes Ligas, indicó una fuente del club.

Gallegos y Beltrán, entre los novatos selváticos a los que hay que seguir de cerca

ANTONIO BARGAS
MÉRIDA

En el campamento de los Leones habrá varios jóvenes a seguir, entre ellos algunos que pueden ayudar pronto al equipo grande, como el jugador de cuadro yucateco Elías Verdugo, quien debutó el año

pasado en la Liga Mexicana y ahora buscará consolidarse, y otros que podrían firmar en un futuro cercano con organizaciones de Grandes Ligas.

Edgar Gallegos, uno de los 13 reclutas que competirán en la pretemporada a partir del próximo 12 de marzo, se ubica entre los pitchers más destacados de la Academia del Pacífico y es-

tuvo recientemente en la mira de un conjunto de las Ligas Mayores.

"Todos los novatos que van (al campo de entrenamiento) tienen buen talento", dijo Santos Hernández, gerente deportivo de los melenudos, que trabaja de cerca con la sangre joven de la organización en la academia.

Algunos de los reclutas invitados al campamento

participaron en un "showcase" ante scouts de clubes de la Gran Carpa a finales del año pasado. En un partido de ese evento, Gustavo Vargas fue torpedero y tercer bate; Kristopher Romero también bateó de tercero y fue jardinero derecho, mientras que Carlos Beltrán se desempeñó como catcher y cuarto tolete.



Insistió López Obrador en retomar el proyecto sobre los trenes de pasajeros



ALONSO URRUTIA, ENVIADO
PUEBLA

El presidente Andrés Manuel López Obrador insistió en la necesidad de retomar el proyecto de trenes de pasajeros. Subrayó que su administración concluirá con 3 mil 500 kilómetros de nuevas vías férreas y dejará la reserva de 18 mil kilómetros más que corresponderá al próximo gobierno decidir su apuesta o no por este proyecto.

Interrogado en la mañana que se realiza en esta región sobre una posible ruta de trenes de la Ciudad de México a Puebla y a Veracruz, el mandatario planteó que esa fue la primera ruta de pasajeros que se inauguró en el país.

Insistió que a pesar de la privatización de los trenes y que se dieran los 18 mil kilómetros, “prácticamente todo”, a dos empresas du-

rante el sexenio de Ernesto Zedillo, quedó asentado que en caso de que fuese necesario retomar el servicio de pasajeros, el Estado podría hacer uso de esas vías.

“Entonces, sin necesidad de expropiar nada. Para que no se espanten, y tampoco digan que además de dictadores comunistas ¿no? Vamos a elevar a rango constitucional, estoy presentando una iniciativa de reforma a la Constitución para que esos 18 mil kilómetros de vías férreas se utilicen para trenes de pasajeros, y podamos recuperar todo lo que desapareció durante el periodo neoliberal.

“Ya no vamos nosotros a poder hacerlo. Yo aspiro a dejar 3 mil 500 kilómetros de trenes de pasajeros, lo que no se veía desde que se canceló el plan de los trenes de pasajeros, desde Zedillo (...) pero vamos a dejar la reserva de los 18 mil kilómetros de vías”.

▲ AMLO destacó que dejaría una reserva de 18 mil kilómetros de vías. Foto Enrique Osorno

Ahorro voluntario “ya no da para más”; Afores deben cambiar la forma de ofrecerse: Condusef

JULIO GUTIÉRREZ
CIUDAD DE MÉXICO

Las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores) deben de hacer un análisis para replantear su modelo de negocio ante la población y ofrecer nuevos servicios, pues por sí mismo, el tema del ahorro voluntario “ya no da para más”, afirmó Oscar Rosado Jiménez, presidente de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef).

Desde la perspectiva de la administración pública, indicó el titular del organismo defensor, el negocio de las Afores “está cambiando y debe de cambiar”, y más allá de la reforma que propone el Presidente, Andrés Manuel

López Obrador, para que todos los trabajadores reciban la totalidad de su salario al concluir su vida laboral, se necesita acercar el tema del ahorro a los jóvenes.

“El ahorro voluntario no da ya para más, no alcanza, tiene un problema severo de ciencias del comportamiento y de economía conductual, cuando se habla con expertos en el tema, hay un tema que no jala y no camina, es el ahorro para el retiro, es fácil de entender porque es un tema relacionado con el tiempo”, dijo.

Rosado Jiménez indicó que esto se trata de un problema relacionado con el tiempo, pues la mayoría de los mexicanos no piensan a futuro, sino que viven día con día, y un ejemplo de ellos son las elecciones de este año “pues el 80 por ciento de las

personas no saben cuándo van a ser las elecciones”.

“Lo normal es vivir la vida y no pensar en el Costo Anual Total de un crédito o la Ganancia Anual Total de un producto de ahorro”.

“¿Cómo logramos mover a los jóvenes al ahorro para el retiro? Es complicadísimo. Hay que pensar fuera de la caja, las Afores tienen enormes beneficios o ventajas, la primera es pertenecer a un grupo financiero, tiene un margen de bancos, seguros o fondos de inversión; y tienen un nicho de clientela urbano, de clase media, que se hace atractivo, son jóvenes entre 18 y 30 años, y a ellos hay que acercarles productos adicionales”, expuso.

En este sentido, el presidente de la Condusef consideró que las Administradoras buscan que las personas,

sobre todo los jóvenes “brinquen de no hacer nada a carreras de medio fondo, un entrenador dirá que te vas a lesionar, el negocio de las Afores entonces no se va a mover nada. Hay que trotar y luego correr, es lo mismo, llevar a los jóvenes a que vayan con productos, como seguros totales o la amplia gama de un producto financiero anclado a su cuenta de Afore”.

Planteó que sería algo similar a lo que hicieron los bancos hace más de 40 años, cuando la cuenta de débito funcionaba como “el eje” y de ahí se otorgaban créditos o productos de inversión, y ahora “es igual, que la cuenta de la Afore sea un eje y no hablar del retiro quizá, sino de los planes a futuro, así lograremos que el ahorro deje de ser difícil y se aparte dinero, pero tiene

que ir más allá de la cuenta tradicional de Afore”.

Lo anterior fue dicho en conferencia de prensa, en la que Rosado Jiménez dio a conocer que en el sector financiero tres de cada 10 quejas son realizadas por adultos mayores.

En el sector de los bancos, 32 por ciento de las quejas provienen de este segmento de la población, en el asegurador es 23 por ciento, pero en las Afores es 57 por ciento, y esto se debe a los malos tratos que en ocasiones las instituciones financieras dan a estas personas.

Por ello, la Condusef confió que más instituciones se sumarán al protocolo de atención a adultos mayores a la brevedad, del cual ya forman parte cinco Afores, cuatro bancos y cuatro empresas aseguradoras.

Piden organizaciones poner fin a violencia en frontera sur de México

Llaman a garantizar los derechos de la población, incluyendo a defensores de DH

**ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS**

El Movimiento Sueco para la Reconciliación-SweFOR y el Servicio Internacional para la Paz (Sipaz), pidieron a las autoridades mexicanas y a las instancias internacionales que “actúen con celeridad para poner fin a la situación de violencia en la zona de la frontera entre Chiapas y Guatemala”.

En un documento afirmaron que “el aumento exponencial de la violencia y las omisiones del Estado” en la sierra y la frontera “están resultando en el cierre completo del espacio de acción para la defensa de los derechos humanos”, por lo que hicieron una llamada a la protección y garantía de los derechos de la población, incluyendo a las personas defensoras de derechos humanos”.

Señalaron que “desde 2021, Chiapas se encuentra asolado por una disputa entre grupos de la delincuencia organizada que se ha recrudecido, de manera particularmente violenta en la región de la frontera con Guatemala, y según información reportada por organizaciones con acceso a la región



▲ En el documento, SweFOR y Sipaz puntualizaron que “nos inquieta que,(...) este escenario se estaría desarrollando ante la inacción de las autoridades, siendo la militarización de todo el estado la única respuesta, sin efecto consistente para frenar la violencia”. Foto Alfredo Domínguez

afectada, esta confrontación está impactando fuertemente a la población civil, a través de actos de desaparición forzada, tortura, reclutamiento forzado, explotación sexual, extorsión y desplazamiento y otras estrategias de control de la población”.

Agregaron: “Nos inquieta que, según las organizaciones presentes en la región, este escenario se estaría desarrollando ante la inacción de las autoridades, siendo la militarización de todo el estado la única respuesta, sin efecto

consistente para frenar la violencia. Chiapas es uno de los estados más militarizados del país, contando en junio de 2022 con el despliegue de un total de 17 mil 160 elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y de la Guardia Nacional”.

SweFOR es una organización sueca de carácter ecuménico creada en el 1919 que lleva más de 20 años de presencia en el Estado de Chiapas y su objetivo en México es brindar acompañamiento integral a perso-

nas defensoras de derechos humanos con el fin de procurar garantía de protección a su trabajo, mientras que Sopaz, es una agrupación internacional sin fines de lucro con presencia permanente en México desde 1995 que trabaja para la disuasión y prevención de la violencia socio-política, la transformación positiva de los conflictos y el respeto de los derechos humanos en Chiapas, Oaxaca y Guerrero.

En su documento, ambas organizaciones solicitaron a

las autoridades mexicanas que “reconozcan públicamente el aumento de la violencia en Chiapas y particularmente el conflicto armado que afecta a la región fronteriza con Guatemala desde 2021; que se garantice la protección de la población civil frente a la violencia, asegurando la acción pertinente de las entidades estatales de carácter civil; implementar una perspectiva interseccional para la atención a los grupos más vulnerables (niños, niñas y adolescentes, mujeres, personas de la tercera edad, personas indígenas, etcétera)”.

Asimismo, que “se aplique una respuesta coordinada e integrada de todas las entidades institucionales competentes para generar atención humanitaria tanto a la población civil que se mantiene en las áreas afectadas por la violencia como a la población víctima de desplazamiento forzado” y que “se asegure la protección de líderes, lideresas y personas defensoras de derechos humanos de las zonas asoladas por la violencia, así como de periodistas que cubren la región a través de las medidas previstas por el Mecanismo de protección de personas defensoras de derechos humanos y periodistas”.

No se está militarizando al país, “soldados son pueblo uniformado”, asegura el presidente López Obrador

**ALONSO URRUTIA
ENVIADO
ORIENTAL**

En la conmemoración del Día del ejército, el presidente Andrés Manuel López Obrador exaltó el papel de las fuerzas armadas en la actual administración: “mi agradecimiento al ejército; en vez de militarizar al país, como sostienen

nuestros opositores conservadores, en vez de eso, de estar pensando en la militarización del país, lo que está quedando de manifiesto es que los soldados son pueblo uniformado, trabajadores leales y patriotas. Por eso sostengo, exclamó, ¡Viva el ejército!, ¡Viva México!

En la sede del complejo de la industria militar, hizo un prolongado recuento de todas las obras y acciones

que ha realizado la Secretaría de la Defensa Nacional comenzando con la construcción de los aeropuertos internacionales Felipe Ángeles y Felipe Carrillo Puerto, la remodelación de la terminal aérea de Chetumal. Asimismo, la operación de la empresa Olmecas-Mexica-Maya a cargo del ejército para operar tanto el Tren Maya y Mexicana de Aviación.

También destacó el papel que ha tenido el Ejército y la Marina en las tareas de seguridad pública, en coordinación con la Guardia Nacional, para lo cual se tuvo que reformar la Constitución para que soldados y marinos puedan desempeñar acciones de seguridad Pública. En este contexto, insistió en que la iniciativa de reforma constitucional para que la Guardia Nacional, pase a formar

parte de la Sedena para un no se corrompa.

Resaltó la participación de los ingenieros militares en las construcción de carreteras, sucursales del Banco del Bienestar, obras hidráulicas, entre otras.

Informó además que hoy se entregó formalmente la totalidad del nuevo complejo de la Industria Militar en el que se invirtieron 10 mil millones de pesos.



Hay mucho riesgo en la frontera con EU: AMLO

ALONSO URRUTIA
ENVIADO
ORIENTAL

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que “no queremos (que los migrantes) lleguen a la frontera” por los riesgos que corren en la travesía hacia al norte del país.

Durante su conferencia matutina de este lunes, que se realizó en esta región de Puebla, el mandatario federal respondió brevemente a una pregunta sobre un presunto abuso de parte de migración en el estado contra un grupo de migrantes, que finalmente fueron defendidos por pobladores del municipio de Palmar de Bravo.

“No queremos que lleguen a la frontera, porque son muchos los riesgos, secuestros”

“Nosotros cuidamos mucho a los migrantes y felicitamos a la gente de Palmar de Bravo por defenderlos. Por eso no queremos que lleguen a la frontera, porque son muchos los riesgos, muchos accidentes de tránsito, volcaduras y secuestros de bandas organizadas que se dedican a eso, son traficantes de personas”.

El jefe del Ejecutivo aseguró que no tenía la información del caso de los migrantes que se denuncia fueron agredidos por personal de Migración en Puebla y se comprometió a que la titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, atenderá el tema.

“No tenemos nosotros información que sea Migración, de todas manera vamos a investigar lo que estás planteando”.

Bandas de narco en Guerrero se disputan todo, dice clérigo

Velázquez fue artífice del acuerdo entre Los Tlacos y Los Ardillos

SERGIO OCAMPO ARISTA
CORRESPONSAL
CHILPANCINGO

La disputa entre *Los Tlacos* y *Los Ardillos* no sólo es por el control de territorios, sino que abarca las minas, el transporte, los mercados, los refrescos, la cerveza y los granos, aseveró el sacerdote católico José Filiberto Velázquez Florencio, director del Centro de Derechos de las Víctimas de Violencia Minerva Bello.

El activista aceptó que él fue artífice del acuerdo que se logró el martes pasado entre dichos grupos criminales para terminar con la confrontación que dejó varias personas muertas, vehículos incendiados y un paro de transportistas en la zona centro de Guerrero de varios días.

“No podemos omitir en esto el papel que desempeñó el ex obispo de la diócesis de Chilpancingo-Chilapa, don Salvador Rangel Mendoza, quien de manera abierta en los medios de comunicación hablaba de sus encuentros con diferentes grupos de crimen organizado”, apuntó.

Sostuvo: que yo sepa ellos mismos (los líderes delincuenciales) tuvieron esta iniciativa; no era presión que viniera del presidente Andrés Manuel López Obrador, o por las renuncias del secretario de Seguridad Pública (Evelio Méndez), o la separación temporal de la fiscal Sandra Luz Valdovinos al cargo; esto fue ajeno a lo que está pasando en la cuestión política.

La tregua entre agrupaciones criminales por las elecciones del próximo 2 de junio “es un precedente para que se vea la posibilidad de que *La familia michoacana* y *Los Tlacos* también lleguen a acuerdos, si hay voluntad de las dos partes”.

En conferencia de prensa, José Filiberto Velázquez mencionó: esto sentó



▲ El activista aceptó que él fue artífice del acuerdo que se logró el martes pasado entre dichos grupos criminales para terminar con la confrontación que dejó varias personas muertas. Foto Sergio Ocampo

un precedente para los sacerdotes y el obispo actual, José de Jesús González, de cuál es el papel de la Iglesia en esta situación de *macrocriminalidad* que vivimos en Guerrero, que afecta a toda la base social de la Iglesia, que es el pueblo creyente.

Consideró que no es difícil encontrar o conocer a los delincuentes, pues “trabajamos en sus territorios y ellos han pasado por las iglesias, por las escuelas y por la vida común de los pueblos. Por mi trabajo, yo estuve en Chilapa y cuando ingresé esta diócesis, pasé por Tixtla, y también con mi trabajo en la Normal de Ayotzinapa, pues son controlados por Los Ardillos, y muchas veces ellos participan en la vida, y ritual de fiesta de los pueblos de esta región”.

Preferí rescatar a jóvenes vivos

Reveló que se reunió por primera vez con don Celso (Ortega Jiménez), líder de *Los Ardillos*, “cuando me pidieron intervenir para liberar a un joven; sabiendo que don Salvador (Rangel, obispo emérito de Chilpancingo-Chilapa) había logrado eso

con él; y sí, hubo una posibilidad y se pudo rescatar al joven; entré en una lógica de que prefería rescatar a los jóvenes vivos, que andar buscando sus restos”.

Refirió que el año pasado, cuando se suscitó “el desplazamiento de la comunidad de El Caracol hacia la cabecera municipal de Heliodoro Castillo, la región de *Los Tlacos*, yo no los conocía, pese a que había reclamos de la otra parte (*Los Ardillos*) de que yo era tlaco (...) en agosto pasado recibí un mensaje de agradecimiento (de Onésimo Marquina, *El Necho*) por lo que hice por su pueblo”.

El sacerdote añadió: “me dije, ‘ya conoces a los dos que están en conflicto, ¿por qué no los reconcilias?’, y eso es lo que trataba de hacer con personas cercanas a don Onésimo (...) y apenas hace dos semanas mis mensajes tuvieron eco y los dos aceptaron; esto fue previo a la crisis de los transportistas”.

Sus negocios incluyen minas, transporte y bares

Agregó que los dirigentes delictivos se reclamaron lo que tenían que hacerse, y al final acordaron no

afectar sus intereses; los negocios que tienen en la ciudad, la distribución de pollo, carne, cerveza, Coca-Cola, y demás negocios líquidos; “es una realidad más allá de las ganancias por la venta de drogas; ellos manejan clubes nocturnos, bares y el transporte, hay también ganancias”.

Recordó que antes de que la Iglesia católica propusiera un pacto, “otro grupo del crimen organizado obligó a los dos grupos a sentarse, el *cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG)*, el cual advirtió que eliminaría a quien no respetara los arreglos. Dijo que las primeras negociaciones fueron telefónicas.

El director del centro Minerva Bello aseguró que el poder de los dos grupos empieza por la asignación de los secretarios de seguridad pública municipales, para controlar territorios. “De ahí vienen los demás cargos; las regidurías y los contratos de obra pública. Al final la maquinaria es de cada grupo, aparecen como empresarios de la construcción, de los comercios; se apropian del presupuesto del municipio imponiendo sus empresas y concesiones”.

Registra MC a Cuevas y Barrales para Senado por la CDMX

ENRIQUE MÉNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Movimiento Ciudadano recicló a la ex dirigente del PRD, Alejandra Barrales, y a la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, para registrarlas como candidatas a la primera y segunda fórmulas al Senado por la Ciudad de México.

Este lunes, la cúpula de MC formalizó el registro de ambas y en una conferencia de prensa que devino en mitin en la sede emecista en la colonia Nápoles, el dirigente del partido, Dante Delgado, les agradeció a ambas la postulación y por “crear en lo nuevo, en el proyecto que va a transformar el país”.

Tras su fallido intento por la reelección bajo las siglas del frente opositor, Cuevas dijo que Delgado fue el único que le tendió la mano y le dio la oportunidad como ciudadana. No obstante, tal oportunidad es ir en la segunda fórmula, después de Barrales.

“Me cerraron las puertas, me corrieron de la alianza por decir lo que son PRI, PAN y PRD: amigos que se cuidan entre ellos y no les importa la gente a la que utilizan. Hipócritas. Nunca podrán decir que fui traicionera”, expresó.

“Porque la ciudad no está bien (...) porque no me veo en otro lado de manera congruente”

Barrales, ex candidata a la jefatura de gobierno capitalino y ex secretaria de Educación en la administración de Miguel Ángel Mancera, dijo que regresa a la actividad política “porque la ciudad no está bien, porque mi hija se sienta orgullosa de su madre, y porque no me veo en otro lado de manera congruente”.

También MC anunció el registro de Gibrán Ramírez como candidato a diputado federal, quien militó en Morena.

Consumo de agua al día ronda 360 litros por persona: CIGA

ANTONIO HERAS
CORRESPONSAL
MEXICALI

Como complemento a las políticas públicas y proyectos que buscan garantizar el abasto de agua en Baja California, el tema del consumo representa una de las áreas de oportunidad más importante para aprovecharse, sostuvo José Carmelo Zavala Álvarez, director del Centro de Innovación y Gestión Ambiental (CIGA).

El tema del agua será cada vez más importante, sobre todo en esta región donde el Río Colorado, es la principal fuente de abasto, explicó.

En el consumo regional, el condado de San Diego, consume alrededor de 600 litros al día por habitante, mientras que Mexicali ronda el promedio nacional de 360 litros al día y la ciudad de Tijuana es de 200 litros por habitante al día.

En opinión del director del CIGA, estas cifras nos dan una idea de la importancia de reducir el consumo personal de agua y contribuir al ahorro de este líquido vital para la vida, cada vez más escaso y caro.

“El mayor consumo de agua en casa se da en el baño ya que el mueble sanitario gasta en promedio 6 litros por descarga, la re-

gadera de 12 a 34 litros por minuto, el lavabo 12 litros por minuto”, dijo al tiempo de pronunciarse por sustituir los muebles viejos, ya que algunos gastan 20 litros, colocar ladrillos o botellas, y colocar dispositivos en regaderas y lavabos para disminuir el consumo de agua que se verá reflejado en la economía familiar.

El presente y futuro del agua en la entidad se aborda la mayoría de las veces con relación al abasto a la disponibilidad, pero ponerle énfasis al consumo representa un área de oportunidad.

“Tenemos áreas de oportunidad para disminuir el consumo y lo primero que

diría es que hay que medir el agua que gastamos y así saber cuántos vivimos en una casa y cuánto gastamos por persona”, señaló Zavala.

El consumo de agua por persona tiene estadísticas diferentes y en algunos casos con diferencias muy marcadas, por ejemplo el consumo por habitante al día en México, ronda los 360 litros por habitante; un extremo sería Nigeria, con un promedio de consumo de 10 litros al día.

El especialista ambiental abundó que en la misma demanda es válido tomar en cuenta el agua de reúso como una oportunidad para utilizar agua de diferente calidad para usos distintos.

Se disfrazaron de demócratas quienes fueron “tenaces violadores de los derechos”: AMLO

ALONSO URRUTIA
ENVIADO
ORIENTAL

Los convocantes a la llamada “marcha por la democracia”, que se realizó el domingo, “ahora se disfrazan de demócratas, cuando ellos eran los más tenaces violadores de los derechos del pueblo”, aseveró el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Ante ello, planteó que él ha recorrido el país y en las calles muchas otras personas “ya no quieren que regresen los corruptos, la gente lo que quiere es que continúe la transformación”.

Durante la *mañanera* de este lunes que se realiza desde esta región, el mandatario se refirió nuevamente a la movilización convocada por diversos grupos de la oposición que el domingo concentró a miles de personas en el Zócalo de la Ciudad de México, y remarcó que si se viviera en una dictadura —como argumentan quienes llamaron a la movilización— un ejercicio de esta naturaleza no será posible.



▲ El mandatario remarcó que si se viviera en una dictadura —como argumenta la oposición— un ejercicio democrático como la marcha del domingo no sería posible. Foto Ap

“Dicen: vamos a defender nuestra democracia. ¿Cuál es la democracia de ellos? Pues la que funciona más como parapeto, cuando en realidad lo que había era el dominio de una oligarquía corrupta. La oligarquía es el gobierno de

una minoría, el gobierno de los ricos; la democracia es el gobierno del pueblo”.

El jefe del Ejecutivo federal indicó que en su gobierno se ha combatido la corrupción, se ha mejorado la economía y se ha reducido la pobreza, entre otros avances.

“Antes el gobierno estaba al servicio de una mafia, por eso también son las protestas, los enojos, porque los que estaban antes ya sea en el gobierno o ya sea los que se beneficiaban con la corrupción están inconformes y quieren regresar”.



Palestinos acusan a Israel de *apartheid* ante la Corte Internacional de Justicia

AFP
LA HAYA

El ministro de Relaciones Exteriores de la Autoridad Nacional Palestina, Riyad al Maliki, denunció este lunes ante el máximo tribunal de la Organización de Naciones Unidas (ONU) en La Haya que su pueblo sufre "colonialismo y *apartheid*" bajo la ocupación israelí.

"Los palestinos sufren colonialismo y *apartheid* (...) Hay quienes se enfurecen por estas palabras. Deberían enfurecerse por la realidad que estamos sufriendo", argumentó el ministro en el Palacio de la Paz de la Haya, sede de la Corte Internacional de Justicia (CIJ).

La CIJ abrió esta semana una serie de audiencias para analizar las consecuencias legales de la ocupación de Israel de los territorios palestinos desde 1967. Se espera que un récord de 52 países, incluyendo Estados Unidos, Rusia y China, testifiquen en este proceso en La Haya.

Israel no participará en las audiencias, pero presentó una contribución escrita con fecha de 24 de julio de 2023, en la que instó al tribunal a desestimar la solicitud.

Riyad Al Maliki pidió a la Corte que declare ilegal la ocupación y ordene que se ponga fin "de forma inmediata, total e incondicional".

"Al pueblo palestino se le ha denegado la justicia durante demasiado tiempo (...)



▲ Riyad al Maliki denunció ante el máximo tribunal de la ONU que su pueblo sufre "colonialismo" bajo la ocupación. Foto Afp

es hora de poner fin al doble rasero" que el pueblo palestino ha sufrido "durante demasiado tiempo", añadió.

El tribunal celebra estas audiencias después de que la Asamblea General de la ONU solicitó a la corte en diciembre de 2022 su "opinión

consultiva" sobre las "consecuencias jurídicas derivadas de las políticas y prácticas de Israel en los Territorios Palestinos ocupados, incluyendo Jerusalén Este".

El pronunciamiento de la CIJ no será vinculante, pero cualquier decisión del

tribunal es analizada con mucha atención en medio de la creciente presión jurídica internacional sobre Israel desde el inicio de la guerra en Gaza, desencadenada tras el ataque del movimiento islamita palestino Hamas del 7 de octubre. Las

audiencias que comenzaron este lunes corresponden a un caso independiente del recurso de emergencia presentado por Sudáfrica que argumenta que Israel violó la *Convención para la Prevención de Genocidios* durante la ofensiva en Gaza.

Israel declara *persona non grata* a Lula da Silva, presidente de Brasil

AFP
JERUSALÉN

El ministro israelí de Relaciones Exteriores, Israel Katz, declaró este lunes al presidente brasileño Luiz Inácio Lula Da Silva *persona non grata* por comparar la actual guerra contra Hamas en Gaza con el Holocausto.

"Es *persona non grata* en el Estado de Israel mientras no se retracte de sus declaraciones y no se disculpe", afirmó Katz, refiriéndose al mandatario de izquierda.

El dirigente brasileño declaró la víspera que el conflicto entre Israel y el movimiento islamita Hamas en Gaza no era "una guerra, sino un genocidio".

Desde la capital etíope Adis Abeba, donde participó como invitado en la cumbre anual de la Unión Africana, Lula también comparó la ofensiva de Israel con la campaña de Adolfo Hitler para exterminar a los judíos, generando un fuerte rechazo en Israel.

"Lo que está ocurriendo en la franja de Gaza con el

pueblo palestino no ha ocurrido en ningún otro momento de la historia. En realidad, ha ocurrido: cuando Hitler decidió matar a los judíos", dijo Lula, que volvió al poder en enero de 2023 sucediendo al ultraderechista Jair Bolsonaro.

En respuesta, el gobierno israelí convocó al embajador de Brasil en Israel y lo

invitó a reunirse con el jefe de la diplomacia en el centro memorial del Holocausto Yad Vashem en Jerusalén.

Las declaraciones de Lula da Silva "son una vergüenza y un grave ataque antisemita contra el pueblo judío y el Estado de Israel", declaró el ministro Katz durante una visita al memorial, a la que asistió Afp.

Israel da a Hamas hasta el Ramadán como plazo para liberar a los rehenes

Los enfrentamientos son particularmente intensos en Jan Yunis, al norte de Rafah

AFP
FRANJA DE GAZA

La Franja de Gaza fue escenario de encarnizados combates el lunes, que continuarán durante el mes sagrado del Ramadán salvo si Hamas libera a los rehenes, advirtió Israel, que amenaza con entrar en Rafah, refugio para miles de desplazados en el sur del territorio.

La comunidad internacional pidió proteger a los 1.4 millones de palestinos hacinados en esta ciudad fronteriza con Egipto después de que el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, anunciara su intención de asaltarla.

Benny Gantz, miembro del gabinete de guerra de Netanyahu, advirtió el domingo que el ejército israelí estaba dispuesto a entrar

en Rafah incluso durante el Ramadán, que según el calendario lunar, comienza el 10 de marzo.

“El mundo debe saberlo, y los dirigentes de Hamás deben saberlo: si para el Ramadán nuestros rehenes no están en casa, los combates continuarán en todas partes, incluido en la zona de Rafah”, dijo desde Jerusalén.

“Hamas tiene la opción. Pueden rendirse, liberar a los rehenes y los civiles de Gaza podrán celebrar la fiesta del Ramadán”, añadió el ex general.

El ministro afirmó que Israel facilitará la evacuación de civiles, aunque no quedó claro dónde se reubicarían.

Según imágenes de satélite, Egipto ha comenzado a construir un recinto amurallado cerca de la frontera, en lo que parece una medida

de precaución en caso de llegada masiva de refugiados.

Veintiséis de los 27 países de la Unión Europea reclamaron este lunes una “pausa humanitaria inmediata” y pidieron a Israel que no lance ninguna intervención militar en Rafah.

“Mis hijos pasan hambre”

Los enfrentamientos son particularmente intensos en Jan Yunis, unos kilómetros al norte de Rafah.

En imágenes difundidas por el ejército israelí desde el interior de Gaza, se ve a tropas librando batallas casa por casa con ayuda de unidades caninas. También se ven tanques surcando la arena entre edificios bombardeados.

Además de su ofensiva, Israel ha impuesto un asedio total al territorio pales-

tino, impidiendo la entrada de alimentos, agua, medicamentos y combustible.

“Mis hijos pasan hambre, se despiertan llorando de hambre”, contó una mujer del norte de Gaza a Afp.

El Consejo de Seguridad de la ONU tiene previsto discutir esta semana una nueva resolución para exigir un alto el fuego en Gaza, pero Estados Unidos adelantó que la podría vetar por considerar más conveniente un acuerdo de tregua con un canje de rehenes.

El máximo tribunal de la ONU abrió esta semana una serie de audiencias para analizar las consecuencias legales de la ocupación de Israel de los territorios palestinos desde 1967.

El ministro de Relaciones Exteriores de la Autoridad Palestina, Riyad al Maliki, denunció ante la Corte

Internacional de Justicia que su pueblo sufre “colonialismo y apartheid” bajo la ocupación israelí.

La oficina de Netanyahu informó que no participará en las vistas, que buscan “dañar el derecho de Israel a defenderse de amenazas existenciales”.

Por otro lado, expertos en derechos humanos de la ONU pidieron este lunes una investigación independiente sobre las acusaciones de violencia, incluyendo sexual, contra mujeres palestinas por parte, supuestamente, de israelíes en Gaza y en Cisjordania. Unas acusaciones que Israel tachó de “despreciables y sin fundamento”.

Además, la guerra suscita temores de una expansión del conflicto. Dos bombardeos israelíes alcanzaron el lunes Ghaziyeh, en el sur de Líbano, causando 14 heridos.

Putin tendrá que rendir cuentas por muerte de Navalny: UE

AFP
AP
BRUSELAS

Los ministros de Relaciones Exteriores de la UE, reunidos en Bruselas, incorporaron este lunes como invitada a Yulia Navalnaya, la viuda del opositor ruso Aleksei Navalny, muerto recientemente en una prisión rusa del Ártico.

Al fin de ese encuentro a puerta cerrada, el jefe de la diplomacia de la UE, Josep Borrell, aseguró que el presidente ruso, Vladimir Putin, tendrá que rendir cuentas por la muerte de Navalny.

“Vladimir Putin y su régimen tendrán que rendir cuentas por la muerte de Aleksei Navalny”, aseguró Borrell en un mensaje en la red X.

“Como Yulia ha dicho, Putin no es Rusia, y Rusia no es Putin”, apuntó Borrell.

De acuerdo con un diplomático europeo, al in-



▲ La viuda del líder de la oposición rusa, Alexei Navalny, aseguró que continuará con su lucha contra el Kremlin, al tiempo que las autoridades le negaron a la madre de Navalny el acceso a una morgue donde se cree que su cadáver está retenido. Foto Ap

gresar al recinto de reuniones los ministros aplaudieron de pie a Navalnaya.

La viuda del líder de la oposición rusa Alexei Navalny prometió continuar

con su lucha contra el Kremlin, al tiempo que las autoridades le negaron a la madre de Navalny el acceso a una morgue donde se cree que su cadáver está retenido tras su

muerte la semana pasada en una colonia penal del Ártico.

Navalnaya, que no había visto a su esposo en dos años, acusó al presidente ruso, Vladimir Putin, de ser “perso-

nalmente responsable” de la muerte de su marido y pidió a la comunidad internacional unirse para derrocar el “régimen aterrador” de Putin.

“Vladimir Putin mató a mi marido, Aleksei Navalny. Putin mató al padre de mis hijos”, afirmó Navalnaya conteniendo las lágrimas en un video publicado este lunes en las redes sociales.

“Con él, (Putin) quiso matar nuestro espíritu, nuestra libertad, nuestro futuro”, añadió.

Navalny era el opositor más destacado del Kremlin y se había vuelto muy popular por sus denuncias de supuestos casos de corrupción bajo el gobierno de Putin.

En 2020, Navalnaya consiguió que su marido, que estaba en coma en Siberia a causa de un envenenamiento, pudiera salir de Rusia. También estuvo a su lado cuando regresó a Rusia desde Alemania, antes de que lo detuvieran.



Fiscalía reafirma sus acusaciones contra activista de DH arrestada en Venezuela

AFP
CARACAS

La Fiscalía de Venezuela divulgó este lunes supuesta "evidencia" de la vinculación de la activista Rocío San Miguel con un plan para asesinar al presidente Nicolás Maduro.

Sobre una mesa, el fiscal general, Tarek William Saab, expuso ante la prensa mapas y computadores incautados y mostró fragmentos de una "orden de operación" confiscada a un militar detenido, acusado también de participar en el plan de magnicidio, en los que "aparece mencionada explícitamente Rocío San Miguel".

Según esos extractos, San Miguel debía hacer "enlaces" con medios de comunicación para divulgar "avances de la operación", generar "afinidad comunicacional con la población militar" y "coordinar" la defensa de oficiales involucrados a través de la ONG que dirige, Control Ciudadano, especializada en temas relacionados con la Fuerza Armada.

Gobierno de Nicolás Maduro ordenó la suspensión de actividades en la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas

Estados Unidos y la Unión Europea expresaron "preocupación" por el arresto de la activista el 9 de febrero, mientras organizaciones de derechos humanos denuncian "una escalada" contra la sociedad civil en un año en el que están previstas elecciones presidenciales.

El gobierno de Maduro ordenó la suspensión de las actividades de la Oficina del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos en Caracas, que también había cuestionado la detención.

El fiscal William Saab acusó a Rocío San Miguel de recibir "pagos" de "una trasnacional petrolera" y de actuar como agente

Los mapas incautados en un allanamiento a la vivienda de San Miguel, el miércoles pasado, tenían sedes militares "demarkadas", subrayó Saab. Uno de los abogados de la defensa, Joel García, informó aquel día que esos mapas eran usados por ella cuando daba clases en institutos militares y que databan de finales de la década de 1990.

Saab acusó a la activista de recibir "pagos" de "una trasnacional petrolera" que no mencionó y de actuar como "agente" de embajadas extranjeras.

De acuerdo con Saab, la Operación Brazaletes Blanco contemplaba un ataque contra brigadas militares en el estado Táchira (fronterizo con Colombia) para "hacerse con su parque de armas" e "iniciar una escalada violenta" que acabaría con el "magnicidio" de Maduro.

Se buscaba, según dijo, obtener 482 fusiles AK-103 mil 51 pistolas y 10 escopetas.

Al rechazar denuncias de "desaparición forzada", el fiscal aseguró que San Miguel recibió la visita de familiares el pasado fin de semana.



▲ Estados Unidos y la UE expresaron "preocupación" por el arresto de la activista, mientras organizaciones de derechos humanos denuncian "una escalada" contra la sociedad civil en un año. Foto Ap

Juntos transformamos Yucatán | **CULTUR YUCATÁN**

VIVEN Y ENCÁNTATE DE NOCHE!

Senderos de Luz

Espectáculo de **videomapping** en el **CONVENTO FRANCISCANO SAN ANTONIO DE PADUA**

Disfruta también de nuestros museos, cenotes y playas y convive con la naturaleza, aprende de la arqueología de la región y conoce la historia de nuestras haciendas, déjate cautivar por la gastronomía y las tradiciones de nuestros 7 pueblos mágicos.

¡TE VAN A ENCANTAR!

Más información en culturayucatan.com/

YUCATÁN

Rechaza ONU condiciones de talibanes para asistir a reunión sobre Afganistán

Pedían excluir a sociedad civil de las conversaciones que se realizarán en Doha

AP
DOHA

Los talibanes establecieron condiciones inaceptables para asistir a una reunión patrocinada por la ONU sobre Afganistán, informó el lunes el secretario general de Naciones Unidas, António Guterres.

Las demandas de los talibanes incluían la exclusión de miembros de la sociedad civil afgana de las conversaciones en Doha, Qatar, y un trato que equivalía al reconocimiento oficial del Talibán como gobernante legítimo del país, dijo Guterres al concluir una reunión de dos días.

Los talibanes tomaron el poder en 2021, cuando las fuerzas de Estados Unidos y la OTAN se retiraron tras dos décadas de guerra. Ningún país los reconoce como gobierno de Afganistán, y la ONU ha indicado que el reconocimiento es casi imposible mientras sigan vigentes las prohibi-

ciones a la educación y el empleo femenino.

La reunión de dos días en Doha reunió a Estados miembros y enviados especiales. Pero los talibanes no asistieron porque sus demandas no fueron atendidas.

“Estas condiciones nos negaban el derecho de hablar con otros representantes”

“Recibí una carta (del Talibán) con una serie de condiciones para estar presente en esta reunión que no eran aceptables”, reveló Guterres en una conferencia de prensa. “Estas condiciones nos negaban el derecho a hablar con otros representantes de la sociedad afgana y exigían un trato que sería,



▲ Los talibanes tomaron el poder en 2021, cuando las fuerzas de EU y la OTAN se retiraron luego de 20 años de guerra. Ningún país los reconoce como gobierno de Afganistán, y la ONU ha indicado que el reconocimiento es casi imposible. Foto Reuters

en gran medida, similar al reconocimiento”.

Si bien negó que la ausencia de los talibanes perjudicó el proceso, dijo que habría

sido útil discutir con ellos las conclusiones de la reunión.

“Eso no sucedió hoy. Ocurrirá en un futuro próximo. Creo que encontraremos una

solución que permita la participación del Talibán”, señaló.

Los funcionarios talibanes no estuvieron disponibles para hacer comentarios.

Por huelga de sus trabajadores cierra la Torre Eiffel, acusan malos manejos en finanzas del monumento

AP
PARÍS

Los trabajadores de la Torre Eiffel en París se declararon en huelga en protesta por lo que dicen es un mal manejo financiero del icónico monumento parisino.

A la entrada del monumento había un letrero en inglés que decía: “Debido a una huelga, la Torre Eiffel está cerrada. Les pedimos disculpas”.

La cantidad de turistas al popular sitio turístico de 330 metros de altura ha

ido aumentando conforme se acerca la fecha de las olimpiadas de verano en la capital francesa.

En el sitio web de la torre había avisos en varios idiomas advirtiendo sobre la interrupción de servicios, y se le pidió a los visitantes revisar el *website* antes de ir al monumento, o de plano postergar su visita. Los que ya habían comprado boletos recibieron avisos de que revisen su correo electrónico.

“Estamos un poco decepcionados, pero entendemos que ellos merecen un salario justo, merecen condiciones

laborales apropiadas”, expresó Marisa Solis, una estadounidense que visitaba París desde la ciudad de Nueva York.

Usualmente la Torre Eiffel está abierta los 365 días del año, pero ocasionalmente se ve afectada por huelgas. En Navidad y Año Nuevo pasados, fue cerrada todo un día debido a una huelga sobre las negociaciones contractuales.

Morgan McKenny, una estadounidense que vive en Alemania, vino a París a celebrar su cumpleaños y decidió entrar el lunes al monumento, tras admirarlo

desde todos los ángulos durante el fin de semana.

“Saber que no puedo visitar la Torre Eiffel hoy es muy, muy decepcionante”, comentó McKenny. Añadió: “Aprecio que los trabajadores quieren mantener a la torre en funcionamiento por los próximos cien años”.

Stephane Dieu del sindicato CGT, que representa un gran número de empleados de la Torre Eiffel, dijo que la huelga es para pedir aumentos salariales proporcionales a las ganancias por ventas de boletos y a las mejoras en el mantenimiento del monu-

mento, que es propiedad de la municipalidad de París.

Líderes sindicales han criticado el esquema financiero de la Torre Eiffel, afirmando que se basa en estimados inflados sobre futuros visitantes, costos de mantenimiento y compensaciones laborales.

“Le están dando prioridad a beneficios a corto plazo a expensas de la preservación a largo plazo del monumento, y del bienestar de la compañía por la cual trabajamos”, indicó Dieu en una entrevista con *The Associated Press* cerca de la Torre Eiffel el lunes.



MARCHAS POR NUEVAS POLÍTICAS DE LA UNIÓN EUROPEA

Agricultores bloquean calle de Praga en protesta contra el Acuerdo Verde

Los manifestantes están en contra de los límites al uso de sustancias químicas y a las emisiones de gases; algunos también exigen la renuncia del gobierno actual

AP
PRAGA

Cientos de tractores bloquearon una calle en el centro de Praga el lunes, como parte de una protesta contra políticas agrícolas de la Unión Europea.

Las organizaciones principales representantes de los agricultores checos no participaron, y más bien se distanciaron de la protesta al revelarse que algunos de los organizadores habían sido también organizadores de marchas pro-Rusia.

El tráfico no quedó totalmente paralizado, pero la municipalidad pidió a la población no conducir a la capital el lunes.

Los manifestantes deseaban entregarle al ministro de Agricultura, Marek Vyborny, una carta con sus demandas. Particularmente se oponen al llamado Acuerdo Verde de la Unión Europea, que pide límites al uso de sustancias químicas y a las emisiones de gases. Algunos exigen también la renuncia del gobierno.

Asociaciones dicen que planean movilizaciones el jueves, con compañeros de otros países

Otras asociaciones de agricultores dicen que planean manifestaciones separadas el jueves, con compañeros de otros países. Ya han estallado protestas similares por toda Europa en semanas recientes.

¿Eres pescador?
Acude hoy a la
Feria de EMPLEO
por la *Veda del Mero*

Tenemos 400 vacantes profesionales, operativas y técnicas en tu región, con prestaciones de ley.

Chelem

Martes 20 de febrero
De 9:00 a.m. a 1:00 p.m.
Comisaria Municipal
Calle 20 x 19 y 21. Col. Centro

Requisitos:
✓ Identificación oficial
✓ C.V. o Solicitud de empleo

Informes: ☎ (999) 611 87 60 ext. 43519 | 📠 999 386 50 84
✉ empleos@yucatan.gob.mx

GOBIERNO DEL ESTADO DE YUCATÁN

¡BOMBA!

Sigue la investigación,
vuelve a Chichén el ensayo;
ya no harán excavación,
ahora va cósmico rayo



K'uintsil

Martes 20 de febrero de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2175 · www.lajornadamaya.mx

Palestinoilo'obe' ku ya'ako'ob Israele' tu beetik ba'ax k'aaba'inta'an beey "apartheid" tu táan CIJ

Los palestinos acusan a Israel de "apartheid" ante la CIJ

AFP / P 27

Tu kaxta'al ka chíimpolta'ak tu'ux ku beeta'al maaya cha'ach Qroo yéetel Kaanpech

Van por la indicación geográfica del chicle maya producido en Qroo y Campeche



▲ U mola'ayil Secretaría de Desarrollo Económico tu tsolaje' k'a'anan u je'ets'el tu'ux ku meyajta'al, ti'al u béeytal u je'ets'el chéen ti' ku beeta'ali', tumen beyo' chéen leti' kun béeytal u k'aaba'inta'al beey maaya cha'ach. [Oochel Fabrizio León](#)

▲ La Secretaría de Desarrollo Económico explicó que es esencial que se reconozca la zona de producción, para darle a la goma natural garantías a la originalidad, para que sólo aquel que se produzca en esos estados pueda llevar ese nombre.

/ P 6

Lulae' k'aaba'inta'ab beet "ma utsul wíiniki" tumen tu ketaj ba'ateltáambal yéetel Holocausto

Declaran a Lula "persona non grata" por comparar guerra con el Holocausto

AFP / P 27

Israele' tu ts'áaj ti' Hamás tak tu k'iinil kéen u chuk Ramadán ti'al u cha'ak'abtik máaxo'ob u k'almaj

Israel da a Hamás de plazo para liberar a rehenes hasta el Ramadán

EFE / P 28

Putíne' yaan u yantal u tsolik bix úuchik u kíimil jrusoil kúulpach tuukul Navalny: Unión Europea

Putin tendrá que rendir cuentas por muerte del opositor ruso Navalny: UE

AFP Y AP / P 28